
Российские СМИ централи-
зованно начали массирован-

ную атаку на мозги аудитории, 
заранее выдергивая из контек-
ста содержимое «черных ящи-
ков» пассажирского самолета 
авиакомпании AZAL, сбитого 
над Грозным, наивно думая, что 
азербайджанский народ «про-
глотит» надуманные глупости. 

Читая «объективные» выклад-
ки переговоров погибшего экипажа 
в таких некогда массовых изданиях, 
как «Комсомольская правда», наты-
каешься на аналогичные по объему 
и содержанию публикации со ссыл-
кой на расшифровку, опубликован-

ную интернет-ресурсом Baza. Расчет 
делается на то, что русскоязычная 
читательская аудитория, независимо 
от мест проживания, поверит в то, 
что версии о столкновении лайнера 

с птицами и о взорвавшемся на бор-
ту самолета газовом баллоне про-
звучали именно от экипажа в раз-
говорах с наземными службами. 
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«Не путать туризм с поли-
тикой» - одно из попу-

лярных напутствий бывалых 
специалистов слушателям ди-
пломатических школ и инсти-
тутов. Говоря об этом, знающие 
подноготную трудной профес-
сии профессионалы обращают 
внимание молодых кадров на 
то, чтобы не увлекались внеш-
ними эффектами в ущерб ра-
бочим обязанностям. 

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

Нацеленность на результат обя-
зывает быть собранным и концен-

трированным. Но беда в том, что 
иной раз несерьезным отношением 
грешат состоявшиеся в профессии 
кадры. Если спрос с них не строгий, 

то они, не мешкая, начинают ман-
кировать, злоупотреблять появля-
ющимися в процессе пустотами. 
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65 Ветер перемен в Европе
Виктор Орбан: 
Брюссель находится в кармане у Сороса

Заживают 
шрамы 
на теле 
Карабаха

Заказник Дашалты 
обретет былую славу 7

Новый сателлит 
Армения и США создают надежную базу для стратегического двуединства

Параллельно с разминиро-
ванием освобожденных от 

оккупации территорий нача-
лось образцовое возрождение 
Карабаха и Восточного Зан-
гезура, а это значит, что ни-
что не может помешать вос-
становленным регионам в ско-
ром будущем стать витриной 
реалий сильного независимо-
го Азербайджана. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Мировые СМИ еще долгое вре-
мя будут сверять процессы на Юж-
ном Кавказе со стратегическим ви-
дением Президента Ильхама Али-
ева, высказанным в его интервью 
отечественным телеканалам. Вы-
ступления главы государства дав-
но стали барометром региональ-
ного развития и даже «погодных 
аномалий» геополитики, по кото-
рому можно составлять график 
происходящих и грядущих собы-
тий. Говоря о возвращении милли-
она с лишним беженцев и теперь 
уже бывших вынужденных пере-
селенцев, прежде всего следует об-
ратить внимание на базовое опре-
деление. «На возрождение Карабаха 
и Восточного Зангезура мы потра-
тим в этом году 4 млрд, а на реше-

ние вопросов обороны и безопасно-
сти - 8,4 млрд манатов бюджет-
ных средств, хотя все могло быть 
наоборот, если бы не безрассудная 
гонка вооружений, в которую втя-
нулась Армения, вновь создавая по-
тенциальные угрозы для региона, 
вместо того чтобы жить в мире 
с соседями», - справедливо посе-
товал Президент Ильхам Алиев. 

В одной этой фразе немало 
пищи для анализа - в ней даже те-
плится надежда на то, что ученые 
соседней страны хотя бы на баб-
киных бухгалтерских счетах при-
кинут разницу в территории, при-
родных ресурсах, демографии, об-
щественно-политической ситуации, 
уровне единения народа и власти, 
справедливой международной ре-
акции, уровне ума применительно 
к всемирной дипломатии, не гово-
ря об экономике и ее интеграции 
в глобальную цепочку создания 
ценностей. 

Инвестиции в будущее: 
от Агдама до Нахчывана

Великое возвращение - 
часть стратегии национального правительства

Почему бы не жить 
в Карабахе и Восточ-
ном Зангезуре, раз уж 

национальное пра-
вительство сделало 

возможным, казалось 
бы, невозможное
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В эпоху геополитической тур-
булентности и глобального 

потепления Гренландия, круп-
нейший на Земле остров, ста-
новится ареной новой борьбы. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Сегодня, как никогда ранее, лед 
Гренландии трещит не только от при-
родных изменений, но и от тяже-
сти глобальных амбиций. Так, из-

бранный президент США Дональд 
Трамп недавно еще раз выразил ин-
терес к приобретению Гренландии, 
рассматривая экономическое давле-
ние или военную силу как возмож-
ные инструменты для достижения 
этой цели. Он описал это как жиз-
ненно важное для обеспечения наци-
ональной безопасности США и про-
тиводействия растущему влиянию 
Китая и России в Арктике. 

Гренландия как яблоко раздора  
Крупнейший на Земле остров 

становится ареной новой борьбы

Выгораживаются виновные 
Россия решила откреститься от ответственности за сбитый самолет

Под занавес своего четырехлет-
него правления действую-

щая администрация президента 
Байдена пошла на подписание 
так называемой «хартии о стра-
тегическом партнерстве» с Ар-
менией. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Тем самым однозначно указав на 
своего избранника в регионе и предав 
интересы Азербайджана, так много 
помогавшего американцам в своей 
современной истории. 

По словам госсекретаря США 
Энтони Блинкена, в скором време-
ни ожидается прибытие в Армению 
группы американских таможенников 

и пограничников, которые будут там 
работать «над наращиванием потен-
циала в области пограничной безо-
пасности, укреплением сотрудниче-
ства в сфере безопасности и повыше-
нием миротворческих возможностей 
Армении». 

Примечательно, что все это про-
исходит на фоне постепенного вы-
вода российских пограничников из 
Армении. 

Своей точкой зрения на идущие 
в регионе Южного Кавказа процес-
сы и влияние на них со стороны ЕС 
и США в интервью газете «Бакин-
ский рабочий» поделился россий-
ский политолог, директор Института 
современного государственного раз-
вития Дмитрий Солонников.

Мир замер в ожидании
Какое место в приоритетах Трампа 
займет Южный Кавказ 
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17 января начался открытый су-
дебный процесс по уголовному делу, 
связанному с преступлениями про-
тив мира и человечности, военными 
преступлениями, включая ведение 
агрессивной войны, геноцид, при-
нудительное переселение населения, 
преследование, применение пыток, 
военный грабеж и другие незаконные 
деяния в отношении Азербайджана 
и азербайджанского народа, совер-
шенными армянским государством 
и его вооруженными силами, в том 
числе созданной Арменией на ок-
купированных территориях Азер-
байджана так называемой «нагор-
но-карабахской республикой» и ее 
незаконными вооруженными фор-
мированиями.

Данный процесс в первую оче-
редь послужит подтверждению су-
дебным путем государственной от-
ветственности Армении как стра-
ны-оккупанта и агрессора и других 
ее незаконных деяний.

Вердикт будет справедливым
Начался суд над лицами, обвиняемыми 
в совершении многочисленных преступлений 
в результате военной агрессии Армении

17 января состоялась встреча Президен-
та Азербайджанской Республики Ильхама 

Алиева с находящимся в нашей стране с ра-
бочим визитом премьер-министром Грузии 

Ираклием Кобахидзе один на один.
АЗЕРТАДЖ

Баку-Тбилиси: пример для всех соседей
Состоялась встреча Президента Ильхама Алиева 
с премьер-министром Грузии Ираклием Кобахидзе один на один
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Баку-Тбилиси: пример для всех соседей

17 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев и премьер-министр Грузии 
Ираклий Кобахидзе выступи-
ли с заявлениями для прессы.

Сначала с заявлением выступил 
Президент Азербайджана.

Заявление
Президента 

Ильхама Алиева
- Уважаемый господин премьер-ми-

нистр!
Уважаемые гости, дамы и господа!
Прежде всего, господин пре-

мьер-министр, еще раз тепло при-
ветствую Вас в Азербайджане. Добро 
пожаловать в Азербайджан!

Рад, что наши встречи приобрета-
ют регулярный характер. Мы встреча-
лись с Вами два месяца назад в Баку. 
Хочу еще раз поблагодарить Вас за 
участие в конференции COP29. А до 
этого Вы посетили Азербайджан 10 
месяцев назад. То есть это Ваш тре-
тий визит в Азербайджан за послед-
ние 10 месяцев, и этот факт сам по 
себе показывает, насколько грузино- 
азербайджанские отношения глубо-
ки и содержательны.

Этот визит имеет особое значение, 
потому что это Ваш первый зарубеж-
ный визит после проведенных в Гру-
зии парламентских выборов. Поль-
зуясь случаем, еще раз сердечно по-
здравляю Вас с победой на выборах 
Партии «Грузинская мечта», которую 
Вы представляете, и желаю Вам, всей 
Вашей команде новых успехов. Тот 
факт, что свой первый визит после 
парламентских выборов Вы соверша-
ете в Азербайджан, конечно же, сви-
детельствует о высоком уровне гру-
зино-азербайджанских отношений. 
Хочу выразить Вам особую призна-
тельность за это решение.

Наши народы веками жили в усло-
виях дружбы, добрососедства и брат-
ства. Эти традиции живут и сегодня. 
Сегодня грузино-азербайджанские 
отношения успешно развиваются по 
всем направлениям. Считаю, что наши 
политические отношения могут быть 
примером для всех соседей. Есть хо-
рошие результаты в экономической 
сфере. Азербайджан инвестировал 
в экономику Грузии 3,6 миллиарда 
долларов. Конечно, это говорит о том, 
что успешная экономическая поли-
тика Вашего правительства, привле-
чение инвестиций и очень позитив-
ный инвестиционный климат в Гру-

зии воодушевляют всех инвесторов. 
В том числе и азербайджанские ин-
весторы очень охотно вкладывают 
инвестиции в Грузию.

Естественно, сотрудничество двух 
стран в энергетической сфере име-
ет особое значение как для наших 
стран, так и для более широкой ге-
ографии. Сегодня совместно реали-
зуемые нами нефтегазовые проекты 
составляют основу энергетической 
безопасности многих стран. Доста-
точно сказать, что в настоящее вре-
мя Азербайджан экспортирует свой 
природный газ в 11 стран транзитом 
через Грузию, экспорт с каждым го-
дом растет. В прошлом году он до-
стиг 25 миллиардов кубометров, и 10 
процентов этого объема - 10 процен-
тов нашего общего экспорта - при-
ходится на долю Грузии. По предо-
ставленной мне информации, более 
80 процентов потребляемого Грузи-
ей природного газа имеет азербайд-
жанское происхождение. То есть это 
действительно очень большой про-
ект, имеющий особую важность, и ге-
ография экспорта нашего газа будет 
постепенно расширяться. В этом году 
будут введены в эксплуатацию наши 
новые газовые месторождения. Есть 
новые открытые месторождения, ко-
торые будут задействованы в  следу-
ющем и последующие годы. Поэто-
му экспорт природного газа должен 
и будет увеличиваться.

Параллельно с этим мы реализу-
ем с вами проекты в сфере «зеленой» 
энергетики. А это еще раз показы-
вает ответственность наших прави-
тельств. Поскольку эта энергия се-
годня также представляет большой 
интерес на рынке, на нее существу-
ет большой спрос. По предоставлен-
ной мне сегодня информации, проект 
«зеленой» энергетики также успешно 
реализуется. Считаю, что, как и все 
другие проекты, этот проект также 
имеет большие шансы на успешное 
завершение.

Сегодня в ходе встречи с Вами 
один на один мы также обсудили во-
просы транспортных коммуникаций 
и проект Среднего коридора. Наши 
страны и здесь взаимодействуют как 
близкие партнеры. Уверен, что ско-
ординированные действия наших 
соответствующих структур позво-
лят успешно завершить и этот про-
ект. Здесь, конечно, нам необходимо 
быть в контакте со многими соседя-
ми, и эти контакты есть. Этот про-
ект также охватывает большую гео-
графию, и Грузия с Азербайджаном 

здесь вновь успешно играют роль мо-
ста между Европой и Азией.

Я знаю, что в Грузии реализуется 
проект по расширению транспортной 
инфраструктуры. Подобные проек-
ты реализуются и в Азербайджане, 
в том числе проект по цифровиза-
ции транспортной инфраструктуры. 
То есть, проводя эти работы парал-
лельно, мы, конечно же, оказываем 
неоценимые услуги как нашим стра-
нам и народам, так и нашим соседям.

Можно только радоваться нашим 
успехам и во всех остальных областях. 
Учитывая ограниченность времени, 
сегодня мы обсудим другие вопросы 
в расширенном формате. Могу так-
же сказать, что победа Вашей партии 
имеет особое значение для того, что-
бы в целом Южный Кавказ отныне 
стал стабильным регионом, и мы, как 
ваши друзья и братья, радуемся этой 
победе. Желаем Вашему правитель-
ству новых успехов в деятельности. 
Еще раз добро пожаловать!

***
Затем с заявлением выступил 

премьер-министр Грузии Ираклий 
Кобахидзе.

Заявление
премьер-министра 
Ираклия Кобахидзе

- Господин Президент, благода-
рю. Хотел бы выразить Вам призна-
тельность за Ваше искреннее госте-
приимство. Также хотел бы поблаго-
дарить Вас за поздравления в связи 
с победой нашей партии. Это важ-
но с точки зрения обеспечения ста-
бильности и безопасности в нашем 
регионе, а также отношений между 
нашими странами. Это имеет исклю-
чительное значение. Вы - особенный 
Лидер в регионе и пример для нас. 
Вы руководите своей страной, от-
стаивая интересы своего государ-
ства. Для меня большая честь и удо-
вольствие находиться сегодня здесь.

Как Вы знаете, сегодня состоялось 
10-е заседание совместной межправи-
тельственной комиссии по экономи-
ческому сотрудничеству. Заседание 
было весьма продуктивным, и я хо-
тел бы поблагодарить моего азербайд-
жанского коллегу за проведение за-
седания на высоком уровне. Также 
могу сказать, что мы можем вести 
вперед наше сотрудничество. Наши 
дружба, братство имеют историче-
ские традиции, и это братство осно-
вано на стратегическом партнерстве.

Уверен, что это партнерство бу-

дет развиваться в том же духе и в бу-
дущем. Важным моментом является 
то, что мы с уважением относимся 
к стратегическим и национальным 
интересам друг друга. Мы решительно 
поддерживаем территориальную це-
лостность и суверенитет наших стран. 
Господин Президент, хотел бы побла-
годарить лично Вас и Азербайджан 
за эту поддержку.

В ходе нашей встречи один на один 
состоялось интересное обсуждение 
наших двусторонних отношений. Мы 
обсудили происходящие в регионе 
процессы и глобальные события. 
Конечно, все эти процессы оказы-
вают влияние на наши страны. Это 
также влияет и на нашу политиче-
скую позицию. Важный момент со-
стоит в том, что мы должны рабо-
тать совместно по каждому вызову. 
Мир, стабильность и безопасность 
на Южном Кавказе имеют исключи-
тельное значение. Хочу еще раз заве-
рить Вас, что мы готовы приложить 
максимум усилий для обеспечения 
этой стабильности.

В то же время очень важен и эко-
номический аспект наших отношений. 
Вы уже мудро отметили стратегиче-
ское партнерство наших стран. Эти 
проекты имеют стратегическое и эко-
номическое значение. Очень важно, 
чтобы такие проекты были устойчи-
выми и появились новые проекты. 
Как я уже отметил, Азербайджан-
ская Республика для нас не только 
ценный друг, Азербайджан для нас 
надежный партнер и братская стра-
на. В наших интересах углублять эти 
связи, и мы придаем этим отноше-
ниям большое значение.

Господин Президент, Вы упомяну-
ли проекты транспортных коммуни-
каций, это важное направление. Эта 
тема имеет важное значение и с точки 
зрения развития наших двусторон-
них отношений. Наши страны могут 
сыграть существенную роль в этом 
географическом расширении. Мы со-
единяем Азию с Европой и должны 
максимально использовать этот по-
тенциал. Поэтому эти проекты ста-
ли возможными в результате нашей 
совместной деятельности. В настоя-
щее время мы работаем над очеред-
ными проектами, которые расши-
рят этот потенциал в интересах на-
ших стран. Мы готовы приложить 
дополнительные усилия для разви-
тия этого партнерства.

Торгово-экономическая сфера так-
же очень важна, и мы очень рады, 
что Азербайджан входит в пятерку 
основных торговых партнеров Гру-
зии. Наше партнерство необходимо 
углублять. Мы обсудили это и на за-
седании межправительственной ко-
миссии. Хочу еще раз подчеркнуть, 
что нас связывают построенные на 
прочных основах сотрудничество, 
исторические узы и братские отно-
шения. Хочу заявить перед нашими 
народами, что мы полны решимости 
углублять наше политическое пар-
тнерство, и грузинская сторона при-
ложит все усилия для этого.

Хочу выразить благодарность 
азербайджанским друзьям и кол-
легам, лично господину Президен-
ту за их важную поддержку и партнер-
ство. Мы ожидаем визита господина  
Ильхама Алиева в Грузию в текущем 
году, и надеюсь, что в этом году удо-
стоимся этой чести.

Благодарю.
АЗЕРТАДЖ

17 января в ходе обеда состоялась встреча Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Алиева с премьер-министром Грузии Иракли-
ем Кобахидзе в расширенном составе.

17 января завершился рабочий ви-
зит премьер-министра Грузии Ираклия 
Кобахидзе в Азербайджан.

В Международном аэропорту Гейдар 
Алиев, где развевались государственные 
флаги обеих стран, в честь премьер-ми-

нистра Грузии был выстроен почетный 
караул.

Премьер-министра Ираклия Кобахи-
дзе провожали заместитель премьер-ми-
нистра Азербайджанской Республики Са-
мир Шарифов и другие официальные лица.

Президент Ильхам Алиев и премьер-министр Ираклий Кобахидзе выступили с заявлениями для прессы

В ходе обеда состоялась встреча Президента  
Азербайджана Ильхама Алиева с премьер- 
министром Грузии в расширенном составе

Завершился рабочий визит  
премьер-министра Грузии в Азербайджан

17 января в Баку под председа-
тельством премьер-министра 
Азербайджанской Республики 
Али Асадова и премьер-мини-
стра Грузии Ираклия Кобахи-
дзе состоялось 10-е заседание 
совместной межправитель-
ственной комиссии по эконо-
мическому сотрудничеству меж-
ду двумя странами.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в Ка-
бинете Министров, сначала главы 
правительств провели встречу один 
на один, на которой рассмотрели 
актуальные вопросы двусторонней 
повестки дня.

Затем состоялось заседание со-
вместной межправительственной 
комиссии с участием делегаций 
двух стран.

А.Асадов поздравил И.Коба-
хидзе с повторным утверждением 
на пост премьер-министра Грузии 
и формированием нового прави-
тельства.

Премьер-министр заявил, что 
развитие отношений с Грузией яв-
ляется одним из приоритетов внеш-
ней политики Азербайджана.

Было подчеркнуто, что за про-
шедший период азербайджано-гру-
зинское стратегическое партнерство 
вышло на качественно новый этап.

Был одобрен активный полити-
ческий диалог между двумя страна-
ми, выражено удовлетворение вза-
имной поддержкой в рамках меж-
дународных организаций. Особо 
подчеркнута взаимная поддерж-
ка в вопросе территориальной це-
лостности.

Было отмечено, что Азербайд-
жан и Грузия традиционно прида-
ют большое значение торгово-эко-
номическому сотрудничеству.

Подчеркнуто, что Грузия явля-
ется одним из основных торговых 
партнеров Азербайджана.

Отмечалось, что сотрудниче-
ство в инвестиционной сфере де-
монстрирует хорошую динамику, 
и Азербайджан является страной, 
вкладывающей наибольший объ-
ем инвестиций в Грузию.

Были рассмотрены вопросы по-
вестки дня, связанные с увеличени-
ем объемов взаимных инвестиций.

Было подчеркнуто значение со-
трудничества в нефтегазовой сфе-
ре. Говорилось о проектах, реализу-
емых SOCAR в Грузии, были затро-
нуты новые перспективные проекты, 
стоящие на повестке дня.

Мегапроекты, совместно реа-
лизуемые Азербайджаном с Грузи-
ей, были расценены как примеры 
успешного регионального сотруд-
ничества. Отмечалось, что они слу-
жат трансформации Южного Кавка-
за, меняют энергетическую и транс-
портную карту региона.

Была отмечена важная роль двух 
стран в реализации проекта Юж-
ный газовый коридор.

В то же время было выражено 

удовлетворение началом создания 
с участием Азербайджана и Грузии 
«зеленого» энергомоста в Европу.

Транспортно-транзитная сфера 
была расценена как одно из важней-
ших направлений двустороннего 
сотрудничества. Подчеркнута важ-
ность совместных усилий по задей-
ствованию на полную мощность же-
лезной дороги Баку-Тбилиси-Карс. 
Было отмечено, что благодаря до-
полнительным инвестициям Азер-
байджана и усилиям грузинской сто-
роны пропускная способность этой 
дороги увеличена с 1 миллиона до 
5 миллионов тонн.

Было сообщено, что ведется ак-
тивная работа по увеличению про-
пускной способности Бакинского 
международного морского торгово-
го порта, являющегося важным зве-
ном Среднего коридора, с 15 мил-
лионов до 25 миллионов тонн в год.

Было выражено удовлетворение 
успешным сотрудничеством и обме-
ном опытом в различных направле-
ниях сельского хозяйства, включая 
взаимную торговлю сельскохозяй-
ственной продукцией и продукци-
ей перерабатывающей промышлен-
ности, защиту растений, ветерина-
рию и другие сферы.

Были одобрены успешные ре-
зультаты сотрудничества в культур-
но-гуманитарной сфере. Затронута 
важность проведения в 2023 году 
в Грузии с участием премьер-мини-
стров церемонии закладки фунда-
мента нового здания Тбилисского 
государственного профессиональ-
ного азербайджанского драматиче-
ского театра имени Гейдара Алиева.

Выражена взаимная заинтере-
сованность в расширении культур-
но-гуманитарного обмена и сотруд-
ничества в сфере образования.

На встрече были широко обсуж-
дены перспективы развития по всем 
направлениям азербайджано-гру-
зинского стратегического партнер-
ства, члены делегаций затронули 
вопросы, стоящие на повестке дня.

По итогам встречи премьер-ми-
нистры Али Асадов и Ираклий Ко-
бахидзе подписали Протокол 10-го 
заседания совместной межправи-
тельственной комиссии по эконо-
мическому сотрудничеству между 
Азербайджаном и Грузией.

Кроме того, подписаны Мемо-
рандум о взаимопонимании меж-
ду министерствами иностранных 
дел Азербайджана и Грузии о со-
трудничестве в консульской сфере, 
Меморандум о взаимопонимании 
между Министерством цифрового 
развития и транспорта Азербайд-
жана и Министерством экономики 
и устойчивого развития Грузии по 
сотрудничеству в области морского 
транспорта, Протокол о намерени-
ях между Министерством экологии 
и природных ресурсов Азербайджа-
на и Министерством охраны окру-
жающей среды и сельского хозяй-
ства Грузии.

Приоритеты внешней политики
В Баку состоялось 10-е заседание  

совместной межправительственной комиссии  
по экономическому сотрудничеству  

между Азербайджаном и Грузией

17 января премьер-министр 
Азербайджанской Республи-
ки Али Асадов и премьер-ми-
нистр Грузии Ираклий Кобахи-
дзе провели осмотр земельного 
участка, выделенного в городе 
Баку под строительство нового 
здания посольства Грузии в на-
шей стране.

Об этом сообщили в Кабинете 

Министров Азербайджанской Ре-
спублики.

Земельный участок выделен Рас-
поряжением Кабинета Министров 
от 2023 года в соответствии с указа-
нием Президента Азербайджанской 
Республики и расположен в Ясамаль-
ском районе города Баку, на пересе-
чении проспекта Наримана Нари-
манова и улицы Башира Сафароглу.

АЗЕРТАДЖ

Проведен осмотр земельного участка, отведенного 
для нового здания посольства Грузии в Баку
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Дебаты тут неуместны, а вот по-
мощь нормальных психиатров и не-
врологов для армянского правитель-
ства и его заступников в Вашингто-
не и Париже не помешала бы. Хотя 
последних понять можно, исходя из 
регулярного пополнения политиче-
ских и финансовых дивидендов, по-
лучаемых на страдании соседнего 
народа, так и не оправившегося от 
нацистских мифов. 

Вспомним первую реакцию за-
рубежных экспертов и журнали-
стов, посетивших руины Агдама, 
Физули, Джебраила и прочих не-
когда цветущих городов, которые 
вандалы сровняли с землей. Даже 
люди, повидавшие и испытавшие 
ужас военных операций во Вьет-
наме, Сомали, Афганистане, Ира-
ке, Ливии с Сирией, при виде лун-
ного ландшафта в Карабахе крайне 
удивились степени этнической не-
нависти армян ко всему тюркско-
му, и не только. 

Озлобленность варваров на весь 
цивилизованный мир настолько оче-
видна, что эксперты касательно сво-
их стран тоже дружно высказали 
мысль о том, что «реальность на осво-
божденных от оккупации террито-
риях вызывает тревогу по поводу 
лояльности армян». Не зря ведь ни 
Левон Тер-Петросян, ни Роберт Ко-
чарян, ни Серж Саргсян, будучи пре-
зидентами соседней страны, не до-
пускали даже дипломатов из Мин-
ской группы ОБСЕ к мониторингу 
в тогдашней «буферной зоне», ссы-
лаясь на минирование и сопряжен-
ные с ним риски для жизни. На са-
мом деле они боялись реакции ми-
рового сообщества, после всплытия 
правды засомневавшегося в «хри-
стианских ценностях», исповедуе-
мых народом, отравленным токсич-
ной апостольской церковью хайско-
го племени. 

Со стороны должно показаться, 
что армяне сами разберутся с «фа-
шистскими тараканами» в своих го-
ловах, однако непреложен факт, что 
они за 300 лет так и не ассимили-
ровались в российском обществе, 
лукаво подмигивая «сестричкам» 
в Париже, а с недавних пор и в Ва-
шингтоне, до сих пор предъявляя 
территориальные претензии к Тур-
ции (Карс, Эрзурум, Ван, Битлис, Ди-
ярбекир, Сивас) и Грузии (Самцхе 
- Джавахетия), а на уровне «исто-
риков» - ко всему, что охватывает 
коряво нарисованная «карта Арме-
нии от моря до моря». 

Азербайджанский народ за годы 
государственной независимости не 
только выработал иммунитет от ре-
гулярных нападок депутатов, непра-
вительственных организаций и СМИ 
коллективного Запада, толком не 
побывавших в этих краях, тем не 
менее, грозящихся «не допустить 
массового истребления древнейше-
го «арцахского народа». Им бы про-
смотреть факты с десятками тысяч 
смешанных семей (даже в Баку и Гян-
дже, ряде сел Геранбойского района, 
не говоря о бывшей НКАО, были 
школы с обучением на армянском 
языке, а в селе Туг Ходжавендского 
района действовало самое уникаль-
ное учебное заведение, где вплоть 
до расцвета махрового сепаратиз-
ма вместе играли и учились носи-
тели азербайджанского, русского 
и армянского языков). Однако те 
же завсегдатаи Европарламента тал-
дычат одно и то же о «заступниче-
стве», превращая свои же претен-
зии в сопутствующий фон, на кото-
рый не стоит обращать внимание. 

Для нас любые угрозы стали аб-
солютно неактуальны сразу после 
точечной антитеррористической 
операции 19-20 сентября 2023 года, 
особенно после того, как Президент 
Ильхам Алиев спустя менее меся-
ца поднял Государственный флаг 
Азербайджана в Ханкенди, перед 
администрацией бывшего рассад-
ника терроризма и сепаратизма, са-
мопровозглашенные «лидеры» ко-
торого активно дают показания 
в столичном суде по тяжким пре-
ступлениям. Внеочередные же вы-
боры главы государства 7 февраля 
и избрание парламента 1 сентября 
прошлого года плюс ожидаемые 29 

января выборы в органы местного 
самоуправления во всех без исклю-
чения 125 избирательных округах 
лишь подтверждают, что нынешний 
электоральный цикл проходит не 
только без эксцессов, но и с верой 
в успешность всестороннего раз-
вития Страны огней. 

Глава государства в упомяну-
том интервью подробно расчер-
тил перспективы практически на 
всех видимых направлениях, одна-
ко чувствовалось, что тема будуще-

го бывших вынужденных пересе-
ленцев отличается особой тональ-
ностью - ведь Президент Ильхам 
Алиев в свое время посетил не один 
палаточный городок, череду товар-
ных вагонов, студенческих и рабо-
чих общежитий, где ютились, еле 
сводя концы с концами граждане 
страны, достойные лучшей челове-
ческой доли. Правда, со временем 
их дети наряду со всеми получили 
аттестаты, вузовские дипломы, на-
циональное правительство пересе-
лило всех без исключения предста-
вителей социально уязвимой кате-
гории в благоустроенные частные 
дома и квартиры, но в их глазах бук-
вально искрилась тяга к родным оча-
гам и могилам предков. 

Не спорю, есть народы, которым 
исторически без разницы, где жить 
- хоть в Марселе, хоть в Сухуми, 
Краснодаре, Сан-Франциско, они, 
объединенные окончаниями фами-
лий, даже песни поют, на свадьбах 
танцуют и оплакивают усопших на 
местный манер, демонстрируя чу-
деса мимикрии. 

Национальные же качества азер-
байджанского народа начали про-
являться после обретения стра-
ной государственной независимо-
сти, и сегодня наших, независимо от 
этнической и религиозной принад-
лежности, можно встретить всюду - 
от Филиппин до Ванкувера. Так вот, 
они предпочитают пахнущие роди-
ной мясо, овощи и фрукты, даже ви-
ноградные листья с зеленью, но са-
мое их большое желание - хотя бы 
умереть в родных пенатах. 

Но почему бы не жить в Карабахе 
и Восточном Зангезуре, раз уж на-
циональное правительство сделало 
возможным, казалось бы, невозмож-
ное, а потому ручеек переселенцев, 
начавшийся летом 2022 года с теперь 
уже «умного» села Агалы, разрас-
тается, со временем превращаясь 
в полноводную реку. Судя по сухой 
статистике, за это время в полно-
стью оснащенные современной ин-
фраструктурой более 19 населенных 
пунктов вернулись 10 тыс. бывших 
переселенцев, а в целом в возрожде-
нии регионов (строители, бюджет-
ники, энергетики, производственни-
ки, госслужащие и пр.) принимают 
участие примерно 35 тыс. человек. 
До конца года, по самым скромным 
подсчетам, жизнь затеплится еще 
в 20 городах и селах, где заверша-

ется строительство железных и ав-
томобильных дорог, мостов, горных 
тоннелей, водных переправ, сдано 
в эксплуатацию более 30 гидроэлек-
тростанций, что создает предпосыл-
ки для расширения в том числе жи-
лищного фонда. 

Надо принять во внимание, что 
Карабах и Восточный Зангезур - ре-
гионы с богатой историей и куль-
турой, а потому не случайно сегод-
ня переживают удивительный ту-
ристический ренессанс. Благодаря 

живописным ландшафтам, древним 
памятникам и народным традици-
ям они быстро становятся основ-
ными местами паломничества осо-
бенно для тех, кто соскучился по 
свежему воздуху и рокоту горных 
речек. Кстати, национальное пра-
вительство, признавая огромный 
потенциал этих мест, предприняло 
масштабные усилия по их превра-
щению в наглядно процветающую 
витрину общечеловеческой циви-
лизации. Между прочим, француз-
ским соглядатаям «независимости 
арцаха» тоже нелишне было бы по-
сещение ранее заминированных зе-
мель, словно по мановению волшеб-
ной палочки ставших образцом со-
временной жизни.  

В эпицентре этих преобразова-
ний находится традиционно куль-
турная столица Страны огней го-
род Шуша, который справедливо 
называют «жемчужиной Кавказа». 
Потрясающая архитектура и бога-
тое историческое значение города 
сделали его центром усилий по воз-
рождению. А одноименный отель 
и конференц-центр являются свиде-
тельством высоких стандартов раз-
вития туризма в регионе. Роскош-
ный отель не только оказывает ка-
чественные услуги, но и воплощает 
в себе суть традиционного азербайд-
жанского гостеприимства. Благода-
ря своему расположению он пред-
лагает гостям захватывающий вид 
на город и легкий доступ к истори-
ческим достопримечательностям. 
Кроме того, центр служит местом 
проведения масштабных, в том чис-
ле международных, мероприятий. 

Президент Ильхам Алиев в ин-
тервью отечественным телеканалам 
предельно доходчиво довел до све-
дения мировой общественности еще 
один постулат: «Ни одна страна 
в мире, пострадавшая от оккупа-
ции и разрушений, не восстанавли-
вала свои территории с такой ре-
кордной скоростью и завидным ка-
чеством, задействовав все ресурсы 
нации. Это стало возможным благо-
даря достойным инвестициям в под-
готовку кадров, наличию современ-
нейших технологий и технических 
средств. Значительная часть работ 
выполняется там отечественными 
компаниями, а на втором месте - 
представители братской Турции, 
занятые возведением транспорт-
ной инфраструктуры. Высочайшим 

стандартам отвечают также про-
ектирование и создание всех насе-
ленных пунктов - посмотрите, ка-
кие там комфортные частные дома 
и квартиры, как по научному про-
думаны рабочие места в действую-
щих промышленных парках. Сегод-
ня продукция, производимая в горо-
де Агдам, прозванном «Хиросимой 
Кавказа» из-за жутких разрушений, 
экспортируется за рубеж. Карабах 
по природной структуре и красоте 
напоминает рай, но благодаря совре-
менным условиям жизни он вскоре 
действительно станет одним из са-
мых красивейших мест в мире. И мы 
делаем все для того, чтобы всю эту 
обширную территорию, включая 
расположенную неподалеку Нахчы-
ванскую Автономную Республику, 
превратить в единое безграничное 
социально-экономическое простран-
ство без объездных путей». 

Тут надо бы внести небольшое 
пояснение - неотъемлемой частью 
стратегии экономического возрожде-
ния является улучшение логисти-
ческой инфраструктуры, причем 
и Карабах, и Восточный Зангезур 
в скором будущем станут крупны-
ми транспортными узлами, облег-
чающими торговлю между Европей-
ской и Азиатской частью материка, 
а заодно укрепляющими региональ-
ную взаимосвязанность Азербайд-
жана. Нравится кому-то или нет, но 
именно развитие Зангезурского ко-
ридора занимает центральное место 
в национальной стратегии, обеспе-
чивая прямой маршрут, соединя-
ющий материковую часть Страны 
огней с Нахчыванской автономи-
ей и братской Турцией, с дальней-
шим выходом во все стороны света, 
что принесет стратегическую пользу 
всем, в том числе и соседним стра-
нам, усилив региональное торговое 
и экономическое сотрудничество. 

Поддерживая эти начинания, про-
мышленный парк «Экономическая 
зона долины Араз» нацелен на со-
здание логистических центров, не-
обходимых для облегчения рабо-
ты транспорта в регионе. Со време-
нем парк объединит логистические 
и торговые центры, склады, опто-
вые и розничные объекты, тамож-
ню, заправочные станции и мастер-
ские для автомобилей. 

Кроме того, правительство ин-
вестирует в аэропорты, железные 
дороги и автомагистрали в Кара-
бахе и Восточном Зангезуре. А не-
давно открытые аэропорты в Физу-
ли и Зангилане, а также развиваю-
щийся Лачинский международный 
аэропорт демонстрируют привер-
женность Азербайджана улучше-
нию межрегионального сообщения.

Именно так, и никак иначе! Азер-
байджан благодаря продуманной 
стратегии достойнейшего духовного 
и политического наследника обще-
национального лидера Гейдара Али-
ева неожиданно для многих граж-
дан старшего поколения, не гово-
ря о злопыхателях за рубежом, на 
дух не выносящих успехи тюркско-
го мира, становится единым обще-
ственно-политическим фактором 
дальнейших успехов. И это тоже 
объективное веление времени по 
причине правильно и основатель-
но, на века заложенного фундамен-
та государственности. 

Инвестиции в будущее:  
от Агдама до Нахчывана
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Ильхам АЛИЕВ:

Ни одна страна в мире, пострадавшая от 
оккупации и разрушений, не восстанавлива-
ла свои территории с такой рекордной ско-
ростью и завидным качеством, задейство-
вав все ресурсы нации

Ваше превосходительство, глу-
бокоуважаемый Ильхам Гейдарович!

Примите искренние соболезно-
вания в связи с крушением самолета 
близ города Актау в Казахстане, в ре-
зультате которого погибли и получи-
ли тяжелые травмы граждане Азер-
байджанской Республики. Прошу 
Вас передать слова утешения и под-
держки их родным и близким, а так-
же пожелания скорейшего выздо-

ровления пострадавшим.
Вместе со священнослужителя-

ми Бакинской епархии возношу мо-
литвы к Милостивому Творцу, дабы 
Он утешил сердца скорбящих и ра-
неных и укрепил всех тех, кого кос-
нулась трагедия.

С глубоким уважением
Кирилл,

Патриарх Московский  
и Всея Руси

Господин Президент!
С чувством глубокой скорби вос-

принял известие о трагическом кру-
шении 25 декабря самолета «Азер-
байджан Хава Йоллары», гибели 38 
и ранении 29 человек.

Приношу глубокие соболезно-
вания Вашему превосходительству, 

семьям погибших и народу Азер-
байджана.

Пользуясь случаем, выражаю Ва-
шему превосходительству высочай-
шее уважение и почтение.

Луис Инасиу Лула да Силва,
Президент Федеративной 

Республики Бразилия

Ваше превосходительство госпо-
дин Ильхам Алиев!

Мир Вам, милость Аллаха и Его 
благословение.

С чувством глубокой скорби вос-
приняли известие о крушении пас-
сажирского самолета «Азербайджан 
Хава Йоллары» на территории Ка-
захстана.

Выражаю глубокие соболезно-

вания семьям и близким погибших 
в результате этого трагического про-
исшествия, всему азербайджанско-
му народу.

Да упокоит Аллах души погиб-
ших, желаю терпения их семьям.

С глубоким уважением

Абдель Латиф Джамал Рашид,
Президент Республики Ирак

Последовательно, планомерно 
и интенсивно продолжается 
широкомасштабная кампания 
Центральной избирательной 
комиссии (ЦИК) в целях орга-
низации на высоком уровне 
муниципальных выборов, на-
значенных на 29 января 2025 
года, проведения их в свобод-
ной, справедливой и прозрач-
ной форме, а также обучения 
избирательных субъектов раз-
личного статуса.

С 17 января ЦИК приступила 
к реализации еще одного важно-
го проекта - тренингов с участи-
ем всех членов нижестоящих из-
бирательных комиссий.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, с этой 
целью Тренинговая группа комис-
сии подготовила двух этапную про-
грамму практических занятий.

На первом этапе под названием 
«Тренинг для тренеров», который 
продлится два дня, в целом будут 
задействованы 236 местных трене-
ров - по два представителя от каж-
дого из 118 избирательных округов, 
где будут проведены муниципаль-
ные выборы. В ходе тренингов с ис-
пользованием различных методи-
ческих и вспомогательных средств 
до участников в наглядной форме 
доводятся все процедуры дня вы-
боров, включая подготовку изби-
рательных участков к голосованию, 
процесс голосования и исключи-
тельные случаи в день выборов. 
Процессы голосования, подсчета 
голосов и заполнения официаль-
ных протоколов о результатах го-
лосования разъясняются четко и во 
всех подробностях с учетом спец-
ифики муниципальных выборов, 
особенно в отношении волеизъ-
явления избирателей.

В рамках тренингов проводят-

ся обстоятельные обсуждения раз-
личных вопросов, связанных с про-
цедурами дня выборов, даются от-
веты на возникающие вопросы.

Второй этап проекта тренин-
га с участием членов участковых 
избирательных комиссий начнет-
ся 19 января и продлится несколь-
ко дней в зависимости от количе-
ства участковых избирательных ко-
миссий в каждом округе. Для того 
чтобы этот этап был эффективным 
и качественным, тренинги плани-
руется проводить в форме прак-
тических занятий и в малых груп-
пах согласно графику, подготовлен-
ному Тренинговой группой ЦИК.

В ходе тренингов каждому члену 
нижестоящих избирательных ко-
миссий будут предоставлены Па-
мятка ко дню выборов, подготов-
ленная Центральной избирательной 
комиссией и подробно описываю-
щая все соответствующие проце-
дуры, образец протокола об ито-
гах голосования, различные необ-
ходимые методические средства 
и наглядные материалы.

В тренингах, которые пред-
ставляют собой достаточно мас-
штабный просветительский про-
ект, участвуют все сотрудники из-
бирательных участков, на которых 
будут проведены муниципальные 
выборы.

Следует отметить, что проект 
тренинга, разработанный в тесном 
сотрудничестве ЦИК с престиж-
ными международными органи-
зациями и успешно реализован-
ный на выборах, играет важную 
роль в повышении знаний и на-
выков членов окружных и участ-
ковых избирательных комиссий, 
улучшении их деловых и профес-
сиональных качеств.

АЗЕРТАДЖ

Практические занятия - на старте
ЦИК запустила тренинги для нижестоящих  

избирательных комиссий в связи  
с муниципальными выборами

Поддержка в трудную минуту
Президенту Азербайджанской Республики  

Его превосходительству господину Ильхаму Алиеву
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А порой недобросовестные ди-
пломаты сами сознательно идут на 
разряжение атмосферы вокруг реша-
емых дилемм, чтобы выстроить для 
себя обстановку ничегонеделания. 

Далеко за примерами ходить не 
надо. Злополучный опыт Минской 
группы ОБСЕ показал, как нель-
зя вверять судьбу серьезных про-
блем недобросовестным посредни-
кам и дипломатам. Они определенно 
увлеклись политическим туризмом 
в серьезном деле и окончательно за-
пороли вопрос. И как следствие, на-
влекли на себя вселенский позор.  

Их лавры не дают покоя армян-
ским дипломатам, которые осваива-
ют самые разные дипломатические 
маршруты, как заправские путеше-
ственники ради воспроизводства на-
пряженного делового фона. Но не 
только для создания серьезного имид-
жа. Иреванские эмиссары еще и уда-
рились в бойкий торг, где на кону - 
субъектность Армении. 

Воспользовавшись политическим 
межсезоньем в США, глава внешне-
политического ведомства Армении 
Арарат Мирзоян, как считают сторон-
ники прозападного курса, совершил 
«судьбоносный прорыв», поставив 
свою подпись в хартии о стратеги-
ческом партнерстве. Однако хар-
тии, согласно сложившейся тради-
ции, обычно принимаются двумя 
или несколькими акторами в каче-
стве публично-правового документа, 
в котором отображаются социаль-
но-политические права определен-
ных стран, кругов и классов, а так-
же их обязательства. Но в данном 
случае Армения и США подписали 
документ, именуемый ими «харти-
ей», отдавая приоритет целям глу-
бинного партнерства. Результат на-
лицо. Без раскачки сразу же пошла 
актуализация имплементации. Не-
безынтересно знать, чем вызвана та-
кая поспешность.    

Удостоившийся еще до ухода с по-
ста неофициального звания худший 
государственный секретарь США за 
все времена Энтони Блинкен поторо-
пился обрадовать публику первыми 
ростками от нового витка сближе-
ния с Арменией. Со страной, кото-
рая формально еще остается страте-
гическим союзником России, сохра-
няет за собой место в ОДКБ.  

Весть о том, что уже в ближайшие 
дни в Армению прибудет специаль-

ная команда по пограничной безо-
пасности для проведения совместных 
профильных работ, стала сюрпри-
зом и для армянских политических 
и экспертных кругов. На официаль-
ном уровне распространилось сооб-
щение, согласно которому две стра-
ны совместными усилиями будут 
укреплять безопасность. Но так ли 
это на самом деле? 

Блинкен, который уже пребыва-
ет в эйфории в связи с завершением 
тяжелой работы на ответственном 
посту, вообще рисует картину мас-
лом. Квалифицирует партнерские 
отношения с Арменией как «чудес-
ные», отталкиваясь от данности, со-
гласно которой Армения и США, со-
вместно высекая «краеугольное до-
стижение», создают надежную базу 
для стратегического двуединства. Под 
ней госсекретарь подразумевает ко-
миссию, давая знать, что для поиска 
точек соприкосновения понадоби-
лось не много времени, и к цели уже 
проложена короткая дорога. 

Он пророчит новому формату 
большое будущее, анонсируя ши-
рокий круг для взаимного сотруд-
ничества в таких важных сферах, 
как оборона, безопасность, эконо-
мика, демократическое строитель-
ство, инклюзивное развитие, а также 
частные отношения, не пояснив, что 
под этим надо понимать. А вишен-
кой на торте для госсекретаря явля-
ется сотрудничество в энергетиче-
ской сфере с прицелом на ядерную 
энергетику. Это новое слово в отно-
шениях двух стран, и надо полагать, 
что инициатива здесь за Америкой, 
которая вот уже много лет гнобит 
из-за атомной энергетики Иран, но 

с большим удовольствием открыва-
ет врата для Армении в престижный 
клуб. Правда, для превращения ар-
мянского государства в полноценную 
ядерную страну понадобятся годы, 
а может и десятилетия, однако это 
не случайно, что Вашингтон со зна-
нием тонкостей регионального рас-
клада охотно предлагает своему вас-
салу столь престижный эксклюзив. 

Это веский ответ не столько Те-
герану, сколько Анкаре, которая ско-
оперировалась с Москвой в проек-
те строительства атомной энергети-
ческой станции в Аккую. США не 
смогли предотвратить сделку, уж на-
столько решение Москвы и Анкары 
оказалось принципиальным. Янки 
такие вещи не только не забывают, 
но и по прошествии времени пред-
принимают ответ, вопреки ясному 
пониманию, что Турция идет на ос-
воение мирного атома.   

Демократическая администрация 
всячески обхаживает Армению как 
нового сателлита, который очень ва-
жен для долгосрочных планов США 
в одном из ключевых регионов Ев-
разийского континента. Вашингтон 
воспылал любовью к Иревану после 
победы Азербайджана во второй Ка-
рабахской войне, испытав тревогу 
за развитие событий по неожидан-
но изменившемуся сценарию. Речь 
идет о новом статус-кво, установ-
ленном решительными действиями 
Президента Ильхама Алиева. 

Баку после своего триумфа не 
стал унижать побежденного врага, 
напротив, предложил ему сотрудни-
чество и постепенный отход от по-
литики конфронтации, дал дорож-
ную карту развития не только для 

Армении, но и всего региона. Похо-
же, это разозлило США и Западную 
Европу, для которых наличие горя-
чих точек в мире остается желан-
ным фактором. Тишина и спокой-
ствие не нравятся сильным, и они 
всегда рады приветствовать напря-
жение и конфронтацию. 

Разве не видно было, как в аме-
риканских коридорах власти зани-
маются подстрекательством в поль-
зу проигравшей Армении, делая из 
Азербайджана виновника обостре-
ния? Постыдные слушания в Конгрес-
се США по так называемым правам 
человека в азербайджанском обще-
стве и прочие выдуманные претен-
зии стали поводом для ненужных 
бдений и поисков. Джемс О’Брайан 

и его команда, как истые выскочки, 
бросились обвинять Азербайджан 
по ложным поводам, обеляя тем са-
мым виновницу карабахских войн, 
словно и не было ее агрессии, актов 
геноцида, разжигания сепаратизма 
и прочих преступлений.

Это не случайно, что глава внеш-
неполитического ведомства Арме-
нии, отвечая сердечностью своему 
американскому коллеге, отвешивал 
дифирамбы за «неустанные усилия 
пути поднятия двустороннего со-
трудничества на новый качествен-
ный уровень». Бесспорно, США всег-
да оказывали безмерную поддержку 
Армении - даже тогда, когда Иреван 
оккупировал азербайджанские зем-
ли и проводил политику этнических 
чисток в Армении и Карабахе, наво-
дил ужас на мирное население азер-
байджанских приграничных посе-
лений. Иначе не было бы 907-й по-
правки к Акту о свободе, не было бы 
политической поддержки на уровне 
международных институтов. Амери-
канский истеблишмент традицион-
но именовал Армению форпостом 
демократии в Южном Кавказе даже 

тогда, когда радикальные режимы 
Роберта Кочаряна и Сержа Саргся-
на жестоко подавляли свободу в ар-
мянском обществе, расстреливали 
в упор мирных демонстрантов в Ире-
ване, вели охоту на политических 
оппонентов, физически устраняли 
конкурентов, как это было в октя-
бре 1999 года в парламенте. 

Вопиюще терпимой реакцией на 
ужасные события Америка только 
стимулировала звериный нрав ар-
мянских политических кругов, кото-
рые всегда испытывали пристрастие 
к применению непропорциональной 
силы на всех уровнях и направлени-
ях. Применяя насилие и варварство 
в отношении Азербайджана и его 
граждан, армяне как раз пользова-
лись всемерной поддержкой Запа-
да во главе с Вашингтоном, зная, 
что за проявление дикости им ни-
чего не будет. Но все это не забы-
лось в Азербайджане, стране, по-
литическое руководство и обще-
ство которой на духу не мирилось 
и никогда не помирится с полити-
кой двойных стандартов. 

Все непонятные и абсолютно 
предвзятые подходы и действия 
американских кругов применитель-
но к Южному Кавказу выдавались 
за «продвижение прочного и дол-
госрочного мира в регионе». Да, на 
словах американцы всегда пели ла-
скающие слух песни о том, как они 
ратуют за стабильный и процвета-
ющий Южный Кавказ, поддержива-
ют мирную повестку и меры ее реа-
лизации. Однако на деле все обсто-
яло с точностью до наоборот. 

Южный Кавказ на протяжении 
тридцати лет продолжал оставаться 
цитаделью армянского терроризма. 
Его жертвами стали сотни, тысячи 
безвинных азербайджанцев. Осоз-
нанно превратив оккупированную 
территорию в серую зону, армян-
ские гангстеры и дельцы чем толь-
ко там не занимались. Незаконный 
оборот наркотиков, оружия, запре-
щенных товаров, торговля челове-
ческими органами и прочие ужасы 
были в ранге нормы, но мир это-
го не замечал, а Запад нарочито по-
вторялся о расцвете армянской ди-
пломатии. 

Совесть чиста у Азербайджана, 
который информировал сообщество 

о всех кошмарах беззакония в регио-
не, за которым стояла Армении и ее 
зарубежные покровители, а потом 
и положил конец ужасам без конца. 
А для сторонников Иревана насту-
пил ужасный конец, потому-то они 
и продолжают лоббировать армян-
ский радикализм, пичкая его воору-
жениями и опасными технология-
ми. И как после всего этого верить 
тому, что Армения, присоединив-
шись к Глобальной коалиции про-
тив ИГИЛ, окажется на правильной 
стороне истории? 

Говоря о приверженности борь-
бе с международным терроризмом, 
Иреван лукавит, а Вашингтон делает 
вид, что не владеет ситуацией о про-
исхождении и проявлениях понятия 
«армянский террор». А впервые, меж-
ду прочим, он появился на страницах 
влиятельного американского журна-
ла Foreign policy в США в 1983 году 
с подачи самих американских иссле-
дователей этого ужасного явления. 

В мире уже есть реакция на пар-
тнерство Иревана с Вашингтоном, 
и оценивающие его объективные и вы-
ступающие из нейтральных позиций 
специалисты в один голос напоми-
нают, что обеим сторонам важно ис-
ходить из принципа равной и неде-
лимой безопасности, и партнерство 
не должно создавать угроз безопас-
ности для других государств и меж-
дународных объединений. Это даже 
не предложение, а требование, ко-
торое должно неукоснительно вы-
полняться. 

Развивать отношения, выбирать 
партнеров, стимулировать дипло-
матию, пусть даже туристическую, 
- это право каждой страны. Но вы-
бирая приоритеты и способы для 
достижения целей, нельзя создавать 
проблемы для соседей и других, и уж 
тем более нельзя нарушать привыч-
ный режим стабильности, воссоз-
данный другими. 

Лучший способ самовыражения 
заключается в том, чтобы прибав-
лять рациональный потенциал все-
му полезному и востребованному. 
В Южном Кавказе для этого имеют-
ся все необходимые предпосылки 
и условия, и нет никакой необходи-
мости стучаться в открытые двери, 
кооперируясь с теми, кто дружит со 
смутой. От нее все вдоволь устали. 

Новый сателлит 

Хотя те якобы настойчиво со-
ветовали приземлиться в Грозном, 
а после отказа - в Махачкале. 

Оказывается, опытный командир 
корабля Игорь Кшнякин, налетав-
ший более 15 тыс. часов, в бессоз-
нательном состоянии решил лететь 
не в ближний от Чечни администра-
тивный центр Дагестана, а через весь 
Каспий - в Актау на территории Ка-
захстана, не зная, дотянет крылатая 
машина до земли или рухнет в пу-
чину с концами в воду. 

Кстати, эта бредовая версия была 
первой из предварительных и уже 
через сутки после трагедии реф-
реном озвучивалась на централь-
ных российских каналах с упором 
на атаку украинских беспилотников 
(типа, это они виноваты). Но затем 
в Кремле поняли, что нужно не за-
балтывать проблему, а хоть как-то 
признать, что трагедия произошла 
в небе, подконтрольном ПВО РФ. 

Свою роль сыграла и история со 
сбитым десятилетие с лишним назад 
малайзийским авиалайнером, когда 
хотели приплести украинские ПВО, 
но затем после информации о при-
казе от Гиркина (Стрелкова) было 
решено «своих не сдавать». Кроме 
того, Киев - враг, и с ним «на войне, 
как на войне», а Баку - союзник (на 
сайте Кремля даже есть текст декла-
рации от 22 февраля 2022 года). Но 
все равно, привычка - вторая нату-
ра, а потому люди, выросшие в под-
воротне, привыкли не быть крайни-
ми, а бить первыми, независимо от 
того, правы или нет, но это их беда, 
и она непременно им аукнется. 

Кстати, народ нашей страны пе-
ревидал не один десяток недоумков 
с имперским мышлением, да и за 200 
лет совместной истории с северны-
ми соседями насмотрелся и пережил 
разные сценарии - от переплетения 
культурных традиций, совместных 
гуманитарных проектов до откро-
венно хамского поведения, когда, на-

пример, высшее политическое руко-
водство РФ, конституционно будучи 
правопреемником СССР, открещива-
лось и от Черного января 1990 года, 
и от насильственного переселения 
азербайджанцев в 1947-1949 годах, 
и тем более от типичного геноцида 
в марте-апреле 1918 года, устроен-
ного большевиками и дашнаками 
Бакинской коммуны по прямому 
указанию председателя Совнарко-
ма Владимира Ульянова (Ленина). 
Ну да, все эти истории «поросли 
мхом и лишайником», а потому за-
были и проехали, «играем дальше», 
как в хоккее. 

Потому не удивительно, что 
в истории с потерпевшим круше-
ние близ Актау азербайджанским 
пассажирским авиалайнером ожи-
даемо была реанимирована старая 
версия, а потому мы тоже решили 
прослушать оригинал слива, осно-
вываясь на том предположении, 
что расшифровка является под-
линной с учетом близости порта-
ла Baza российским силовикам. Мы 
тем более не ищем черную кошку 
в темной комнате - не потому, что 
ее там нет, а в силу союзнических 
отношений, особенно того, что гла-
вы государств между собой не име-

ют никаких недоговоренностей. 
Тем не менее, при прочтении ско-

ординировано преподнесенных ауди-
тории материалов коробит тот факт, 
который сразу же бросается в глаза 

- в медиа-поле союзной нам страны 
предпринята намеренно спровоциро-
ванная попытка сместить внимание 
с основных вопросов на второсте-
пенные - то есть с основных причин 
на следствия. Причем четко просле-
живается тенденция на замалчива-
ние двух фактов. Во-первых, потеря 
обоих сигналов GPS еще до внешне-
го воздействия, что зафиксировано 
в приведенной расшифровке перего-
воров - экипаж, согласно ей, объя-
вил об этом целых шесть раз. То есть 
пилоты еще до констатации попа-
дания снарядов сообщали об отка-
зе системы GPS. Пусть даже имен-
но в эти минуты происходила ата-

ка украинских БПЛА на Грозный, 
для отражения которой российской 
стороной была инициирована опе-
рация «Ковер», однако о ней можно 
было предупредить азербайджан-
ский воздушный борт, чего сдела-
но не было. 

Удивляет однако то, что рос-
сийские СМИ вообще даже не об-
ращают внимания на этот фактор, 
концентрируясь на действиях пи-
лотов уже после того, как самолет 
подвергся внешнему воздействию. 
Выше приведена ситуация в описа-
нии «Комсомольской правды» от 16 
января (автор Анастасия Суторми-
на), из которой следует, что пилоты 
сами отказались от услуг диспетчеров 
(ну да, сами себя трижды обстреля-
ли с земли, испугавшись стаи птиц, 
а затем с перепугу взорвали газовый 
баллон, назло всем вылетев в Казах-

стан, чтобы катастрофой «насолить» 
его правительству).  

Намеренно прибегая к гипербо-
ле, хочу сказать о нестыковке с фор-
мальной логикой (надеюсь, россий-
ские правоведы проходили этот пред-
мет на юридическом факультете ЛГУ 
или же у них своя «властная ориен-
тация», далекая от общечеловече-
ских ценностей), так как мы имеем 
дело с ситуацией, когда демонстра-
ция одной неверной посылки при-
водит к неверному выводу и когда 
любое выдергивание из контекста 
искажает полноту картины. 

Да, пилоты приняли ключевые 
решения о маршруте полета, однако 

это было следствием того, что про-
изошло и о чем пытаются умолчать 
российские коллеги, ведомые опыт-
ной рукой спецслужб. Все мы жили 
в одном цивилизационном простран-
стве, но после развала СССР ни ФСБ 
РФ, ни журналистский цех северян 
даже не пытались избавиться от иде-
ологических клише типа «великой 
Руси, которая всегда права, а если 
не права, смотри 1-й пункт». 

Так вот, фактор потери сигналов 
GPS мы описали - это первая фигура 
умолчания. Вторая - прямое попа-
дание снарядов со второй и третьей 
попытки в борт самолета, и в этой 
связи нужен реальный поиск носи-
телей, мягко говоря, преступного го-
ловотяпства. Да, командир судна вы-
сказал предположение о столкнове-
нии с птицами, но он ведь не ожидал, 
что пассажирский самолет, летящий 
по графику в штатном режиме к ме-
сту посадки, может стать объектом 
атаки ПВО. Да и сотни свидетель-
ских показаний, включая двоих вы-
живших опытных бортпроводников, 
один из которых был ранен в плечо 
(отверстия в фюзеляже «Эмбрайе-
ра» тоже соответствуют результату 
попадания осколков от снарядов), 
свидетельствуют о самом настоящем 
преступлении, которому не может 
быть оправдания. Экипаж тоже ведь 
состоит из живых людей, а потому 
не мог осознанно, во вред себе или 
кому другому, выбрать неправиль-
ный аэродром. 

Кстати, во время гражданской 
панихиды и на встрече с Президен-
том Ильхамом Алиевым члены семей 
искренне гордились героями совре-
менности, да и соседи сплошь и ря-
дом твердят, что речь идет о вполне 
уравновешенных ответственных пи-
лотах и бортпроводниках, никто из 
которых на себя роль камикадзе не 
примерял - это не только к вопро-
су о психической составляющей, но 

и претензия к российским коллегам, 
держащим аудиторию за дураков. 

Так что переходим к доказатель-
ству: механический удар по судну, 
потеря гидравлического управления, 
снижение уровня кислорода внутри 
салона - все это случилось вследствие 
потери сигнала ввиду «работы» РЭБ, 
а затем и средств ПВО. Соответствен-
но, ключевой вопрос не в том, по-
чему пилоты решили не садиться 
в Грозном и Махачкале, а при каких 
обстоятельствах лайнеру было на-
несено повреждение. И любая пере-
становка приоритетов на этом треке 
может привести к логической ава-
рии, особенно в условиях попыток 
манипуляции общественным мне-
нием со стороны СМИ РФ. 

Более того, международное со-
общество пилотов и экспертов, из-
учив детально суть трагедии, при-
шли к мнению, что командир экипа-
жа Игорь Кшнякин, направив лайнер 
в сторону Актау, не просто принял 
единственно верное в сложивших-
ся условиях решение, но и совер-
шил беспрецедентно героический 
поступок, будучи в полном рассуд-
ке и сознании. 

И еще одна союзническая реко-
мендация российским коллегам: не 
считайте, что аудитория - «пипл, ко-
торый схавает все», тем более, что по-
зиция официального Баку предель-
но ясна. Азербайджанский народ, 
в том числе этнически русские семьи 
Игоря Кшнякина и Александра Ка-
льянинова, ждет от российской сто-
роны не просто извинений «за тра-
гический инцидент с пассажирским 
самолетом Azerbaijan Airlines, кото-
рый произошел в российском воз-
душном пространстве», но и прилюд-
ного признания ответственности, 
наказания преступников и предо-
ставления компенсации. 

Фидан САЛМАНЛЫ

Выгораживаются виновные 
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США всячески обхажи-
вают Армению как но-

вого сателлита, ко-
торый важен для их 

долгосрочных планов 
в одном из ключевых 

регионов Евразийского 
континента
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- В Баку полагают, что поставки 
оружия Армении приведут к ново-
му витку напряженности в регионе 
и гонке вооружений. Поэтому Пре-
зидент Ильхам Алиев в недавнем  
интервью местным телеканалам 
выдвинул условие, согласно кото-
рому Армения должна немедленно 
остановить вооружение, в то вре-
мя как Франция и другие страны, 
поставляющие ей оружие, должны 
аннулировать эти контракты, а уже 
поставленное в Армению оружие 
должно быть возвращено. Пойдут 
ли Иреван, Париж и прочие стра-
ны на выполнение этого условия?

- Создавая новый фактор угрозы 
на Южном Кавказе путем вооруже-
ния Армении, в том числе наступа-
тельными видами оружия, в НАТО, 
США и Франции прекрасно пони-
мали, что этот процесс вызовет не-
гативную реакцию Азербайджана. 
Соответствующее предупреждение 
из уст Президента Ильхама Алиева 
прозвучало, но оно не стало неожи-
данным для Запада. Ответом на это 
будет только дальнейшее вооруже-
нии Армении, а также создание на 
армянской территории базы пред-
ставительства НАТО либо отдель-
ных его государств-членов, в част-
ности США и Франции, что соот-
ветственно приведет к подготовке 
к новой войне. Скажу прямо, Ар-
мения в настоящее время является 
форпостом, создаваемым НАТО, ЕС 
и США на Южном Кавказе для на-
ступления хаоса в регионе. Данная 
задача поставлена и возложена на 
Пашиняна, который по сути являет-
ся марионеткой, механизмом реали-
зации планов Запада в регионе. Он 
получает за это деньги, и понятное 
дело, что в такой ситуации армян-
ский народ и будущее Армении как 
государства его интересуют в мень-
шей степени. Пашинян должен вы-
полнить контракт, получить соот-
ветствующее вознаграждение и за-
тем спокойно переехать на Запад, 
будь то Париж или Майами, где он 
будет спокойно доживать свои дни 
вместе с семьей, купаясь в роско-
ши. Хаос, который должен возник-

нуть на Южном Кавказе благодаря 
Пашиняну, также мало волнует его 
заказчиков. Западу важно создать 
здесь центр напряжения, который 
они будут контролировать, застав-
ляя другие региональные государ-
ства подчиняться указаниям из Ва-
шингтона, Парижа, Лондона… - не 
важно откуда. Поэтому Запад будет 
идти к намеченной цели, и никакие 
предупреждения его не напугают 
и не остановят.

- Также Президент Ильхам Алиев 
прямо предупредил официальный 
Иреван и его союзников, что им не 
следует нервировать Баку и что они 
должны понять: в регионе право 
голоса принадлежит Азербайджа-
ну. Именно Азербайджан являет-
ся ведущей экономикой, ведущей 
военной силой и ведущим государ-
ством на Южном Кавказе. В совре-
менном мире фактор силы вышел 
на передний план, и никто не дол-
жен об этом забывать…

- Современный мир - это мир 
силы, и это четко демонстрируют 
США. Избранный президент этой 
страны, еще не вступив в должность,  
именно так позиционирует реаль-
ность. И это не попытка скрыть свое 
доминирование за международны-
ми институтами, договоренностями, 
красивыми фразами - отнюдь. На-
против, он открыто демонстрирует, 
что у кого сила, тот и прав. У кого 
больше армия, больше финансовых 
ресурсов, тот и диктует свои усло-
вия всем остальным. Иными слова-
ми, «хочу забрать Гренландию и Па-
намский канал - забираю, исходя из 

права сильного». Это реальность, 
с которой приходится жить. 

Что касается ситуации с Арме-
нией, то есть сильные региональные 
игроки, а есть Армения - несамосто-
ятельная страна, почти полностью 
управляемая Западом. Соответствен-

но, когда мы говорим о силе Ире-
вана (редакция газеты «Бакинский 
рабочий». - Ред.), то подразумеваем 
проекцию тех возможностей, кото-
рые Запад может перенести на эту 
территорию. Другое дело, что у Ар-
мении сложная ситуация с граница-
ми, проблематично доставлять во-
оружения, проблемы с получением 
экономической помощи Запада. По-
нятно, что выполнение Западом сво-
их обещаний Армении будет край-
не затруднено. То есть очень нелегко 
придется форпосту Запада в недру-
жественном окружении, в котором 
Армения оказалась. Однако Иреван 
и Запад видят ситуацию иначе, мол, 
в регионе присутствуют различные 
силы, и их столкновение в будущем 
неминуемо, как это уже происходит 
в других регионах мира. 

- Ожидаете ли вы существен-
ных подвижек в армяно-азербайд-
жанском переговорном процессе 
в 2025 году?

- Существенных подвижек сей-

час вряд ли можно ожидать. Се-
годняшнюю ситуацию можно оха-
рактеризовать как «неопределен-
ность». Вопрос в том, куда будет 
направлено внимание новой ад-
министрации США после прихо-
да к власти: на решение внутренних 
проблем, проблем с ЕС или с Кита-
ем? И что станет с Арменией в та-
ком случае, хватит ли у американ-
цев на нее времени? Если говорить 
не о США, а о ЕС, то опять же воз-
никает аналогичный вопрос: най-
дется ли у европейцев достаточно 
времени, финансовых ресурсов 
и необходимых связей, чтобы за-
ниматься Иреваном? Ведь далеко 
не секрет, что не только в отдель-
ных странах, но и в целом в Евро-
союзе дела сейчас идут далеко не 
блестяще. Поэтому, если нынешний 
статус-кво будет пролонгирован 
и агрессивная политика продолжит-

ся, то о мирном договоре в текущем 
году не может быть и речи. Разго-
воры о том, что почти все решено 
и договор вот-вот будет подписан, 
будут продолжаться, но в реально-
сти никаких существенных подви-
жек не произойдет. Вместо этого, 
как я уже отметил, будут происхо-
дить дальнейшая милитаризация 
Армении и подготовка ее к новой 
войне. Если же нынешним кукло-
водам Иревана станет не до него: 
американцы махнут рукой на Ар-
мению, найдя для себя иное место 
для демонстрации силы, во Фран-
ции изменится ситуация, когда Ма-
крону станет не до Иревана, а надо 
будет спасать себя, и ЕС в эконо-
мическом противостоянии с США 
понесет такие потери, что Брюссе-
лю станет не до продвижения сво-
их инициатив на Южном Кавказе, 
то нынешние армянские власти бу-
дут предоставлены сами себе. В та-
ком случае, из чувства выживания, 
официальный Иреван пойдет на 

реальные переговоры, и тогда бу-
дут достигнуты ощутимые успехи.      

- Армения и США накануне под-
писали соглашение о стратегическом 
партнерстве, предусматривающее 
сотрудничество в разных сферах, 
в том числе в экономике и энерге-
тике. Как вы оцениваете данный 
шаг официального Иревана?

- Это вполне ожидаемый и логич-
ный шаг армянского руководства. До-
статочно вспомнить, что Пашиняна 
привели к власти в 2018 году имен-
но за его выступления за вывод Ар-
мении из ОДКБ и ЕАЭС и переход 
страны под внешний контур управ-
ления США, ЕС и НАТО. Все это фи-
нансировалось соответствующими 
западными фондами. Как известно, 
кто платит, тот и заказывает музыку. 
Все эти годы правящая армянская 
элита четко выполняла заказ Запада, 
в частности, проводилась информа-
ционная обработка армянского об-
щества, которое в 2018 году в боль-
шинстве своем не было готово от-
казаться от ЕАЭС и развернуться 
в сторону ЕС и НАТО. Постепен-
но Иреван выходил из интеграци-
онных проектов на постсоветском 
пространстве: фактически прекратил 
свое членство в ОДКБ, армянские 
делегации перестали приезжать на 
мероприятия ЕАЭС, а правительство 
подготовило законопроект о начале 
переговоров с ЕС о вступлении в эту 
структуру. Реакция России в этом 
вопросе четкая - нельзя одновре-
менно состоять в ЕАЭС и ЕС, надо 
выбирать. Поэтому ничего особен-
ного в указанном вами соглашении 
я не вижу, Армения лишь продол-
жает прежнюю политику и идет на 
Запад. Иреван разрывает отноше-
ния с Россией, и сомнений в этом 
нет. В Армении прославляют фаши-
стов, таких как Ндже. Там обвиня-
ют Россию в оккупации, хотя доста-
точно поднять исторические фак-
ты и понять, что Армения по сути 
является искусственно созданным 
образованием, сначала царской Рос-
сией, а потом СССР. Забавно слы-
шать об оккупации... 

Мир замер в ожидании

Премьер-министр Гренландии Муте 
Б.Эгеде осудил высказывания Трам-
па, заявив, что «Гренландия принадле-
жит гренландскому народу». Его по-
зицию поддержала премьер-министр 
Дании Метте Фредериксен.

Интерес Трампа к Гренландии не 
нов: он уже предлагал купить остров 
в ходе своего первого президентского 
срока, вызвав широкое осмеяние. Но 
чем именно объясняется настойчи-
вость Трампа приобрести Гренландию?

Гренландия, крупнейший остров 
в мире с населением около 56 тыс. че-
ловек, большинство из которых ину-
иты, является самоуправляющейся 
страной в составе Королевства Да-
ния. Правительство Гренландии за-
нимается управлением внутренни-
ми вопросами, включая образование, 
здравоохранение и развитие природ-
ных ресурсов. Хотя вопросы внешней 
политики, обороны и безопасности 
остаются в ведении Дании, автоно-
мия Гренландии в этих областях рас-
тет. В 2024 году Гренландия выступи-
ла со стратегией «Гренландия в мире 
- ничего без нас», охватывающей пе-
риод с 2024 по 2033 год.

Согласно истории, после того как 
Гренландия была колонией, а затем 
провинцией Дании, в 1979 году она 
получила право на самоуправление. 
Акт о самоуправлении Гренландии 
2009 года расширил ее полномочия 
и предоставил право на объявление 
независимости. Большинство грен-
ландцев поддерживают идею обре-
тения независимости, хотя экономи-
ческая зависимость от датских субси-
дий усложняет этот процесс.

После окончания «холодной  
войны» Арктика стала зоной между-
народного сотрудничества. Однако 
изменение климата, конкуренция за 
ресурсы и рост милитаризации обо-
стрили геополитические напряжения 
в регионе за последнее десятилетие. 
Активная военная фаза российско- 
украинского конфликта, начавшая-
ся в 2022 году, разрушила отношения 
России с другими арктическими госу-

дарствами, включая Канаду, Королев-
ство Дания, Финляндию, Исландию, 
Норвегию, Швецию и США. Это также 
подтолкнуло Финляндию и Швецию 
к вступлению в НАТО в 2023 и 2024 
годах соответственно, что объедини-
ло все арктические государства, кро-
ме России, в НАТО.

Кроме того, на территории Грен-
ландии находится военная база США 
Pituffik Space Base (бывшая авиабаза 
Туле), которая играет важную роль в си-
стемах раннего предупреждения о ра-
кетных ударах, обороне и космическом 
наблюдении. Гренландия также явля-
ется частью стратегического коридо-
ра GIUK Gap (Гренландия- Исландия-
Великобритания), важного в период 
«холодной войны» для противолодоч-
ной обороны и контроля над переме-
щениями российского флота в Север-
ной Атлантике и Арктике.

Наряду с этим Гренландия занима-
ет ключевую позицию вдоль двух воз-
можных судоходных маршрутов через 
Арктику: Северо-Западного прохода 
(вдоль северного побережья Северной 
Америки) и Трансарктического морско-
го пути (через центр Северного Ледо-
витого океана). По мере таяния льдов 
Арктики эти маршруты могут сокра-
тить время перевозки грузов и избе-
жать традиционных узких мест, та-
ких как Суэцкий и Панамский каналы.

Гренландия обладает большими 
запасами редкоземельных элементов, 
которые необходимы для производ-
ства батарей, ветряных и солнечных 

технологий, а также военного обо-
рудования. Западные страны видят 
в этом возможность уменьшить за-
висимость от Китая, который доми-
нирует в цепочке поставок редкозе-
мельных элементов.

Ледяной щит Гренландии содер-

жит около 20% мировых запасов прес-
ной воды, что делает его потенциаль-
ным источником для удовлетворения 
глобального спроса на пресную воду. 
В то же время таяние ледяного щита 
Гренландии является одним из круп-
нейших факторов повышения уров-
ня мирового океана, что делает остров 
важным объектом для изучения гло-
бальной климатической системы.

Неспроста Китай проявлял интерес 
к природным богатствам Гренландии 
и возможным морским маршрутам, 
однако его присутствие на острове со-
кратилось. В 2018 году Китай опубли-
ковал стратегию развития Арктики, 
включая создание «Полярного шел-
кового пути». Однако китайские про-
екты в Гренландии либо заморожены, 
либо прекращены из-за давления со 
стороны США.

Несмотря на все геополитические 

игры, местное население признает акт 
о самоуправлении Гренландии - как 
«народ, обладающий правом на само-
определение согласно международно-
му праву». Гренландия не может быть 
приобретена США или любой другой 
страной без согласия гренландцев. Но 
страсти накаляются...  

Накануне Наайя Натаниэльсен, 
министр бизнеса, торговли, минераль-
ных ресурсов, юстиции и гендерного 
равенства Гренландии, в своей колон-
ке для The Washington Post отметила, 
что богатства острова - это 39 из 50 
критически важных минералов, при-
знанных США. Ее призыв к американ-
ским компаниям усилить сотрудниче-
ство звучит как приглашение в новую 
золотую лихорадку, но не без огово-
рок. «Мы не хотим быть частью США, 

но готовы к деловой сделке», - заяви-
ла министр, очертив границы нацио-
нального достоинства.

В целом Гренландия уже давно при-
тягивает взоры сверхдержав. В 2019 
году, в эпоху президентства Дональ-
да Трампа, США подписали соглаше-
ние о сотрудничестве в области полез-
ных ископаемых. Тогда же Трамп зая-
вил, что покупка Гренландии - это не 
фантазия, а «вопрос национальной 
безопасности». Этот шаг вызвал вол-
ну критики и возмущения, особенно 
в Дании, которой Гренландия принад-
лежит на правах автономии.

Премьер-министр Дании Метте 
Фредериксен подчеркнула: «Только 
жители острова имеют право решать 
свою судьбу». Однако заявления о воз-
можном применении силы со стороны 
США звучали как тревожный звонок 
для арктического региона.

На фоне этих событий Дания укре-
пляет свою оборонную инфраструк-
туру. Секретный доклад военного ко-
мандования, на который ссылается те-
леканал TV2, рекомендует превратить 
авиабазу в Кангерлуссуаке в опера-
тивный военный объект. Здесь долж-
ны базироваться F-35 и беспилотни-
ки. Стоимость проекта оценивается 
в 1,1 миллиарда крон. Это не просто 
строительство - это заявление о на-
мерении Дании сохранить контроль 
над регионом.

«Зона низкой напряженности», как 
называли всегда Арктику, превраща-
ется в арену демонстрации силы. Обо-
ронительная риторика сменяется на-
ступательной, а присутствие НАТО 
в регионе усиливается.

Параллельно с арктическими ам-
бициями США президент Трамп под-
нял вопрос о китайском контроле над 
Панамским каналом. «Это не шутки, 
а серьезная проблема», - заявил Мар-
ко Рубио, указывая на стратегическую 
важность водного пути. Возможность 
Китая заблокировать проход амери-
канских судов в случае конфликта вы-
зывает опасения.

Если объединить эти эпизоды - 
Гренландию и Панамский канал, ста-
новится ясно: геополитическая карта 
мира меняется. США ищут способы 
усилить свое влияние, Китай демон-
стрирует экономическую экспансию, 
а Европа балансирует между истори-
ческими обязательствами и новыми 
вызовами.

Поэтому в Гренландии, где каждое 
ледяное поле дышит историей, а ка-
ждое решение несет глобальные по-
следствия, рождается новая страница 
мировой политики. И как бы ни выгля-
дело это ледяное зеркало, его отраже-
ние всегда напоминает нам о необхо-
димости осмотрительности, единства 
и уважения к тому, что действительно 
важно: нашему общему дому.

Гренландия как яблоко раздора  

В Гренландии, где каждое ледяное поле дышит  
историей, а каждое решение несет глобальные  

последствия, рождается новая страница  
мировой политики

 br.azПолный текст 
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Дмитрий Солонников:

Армения в настоящее время является форпо-
стом, создаваемым НАТО, ЕС и США на Юж-
ном Кавказе для наступления хаоса в регионе
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Ветер перемен 
в Европе

Виктор Орбан:  
Брюссель находится 

в кармане у Сороса

Премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан заявил, что 
Еврокомиссия «находится 
в кармане у Сороса».

В интервью Kossuth Radio Ор-
бан отметил, что Еврокомиссия 
финансирует создание сети Со-
роса за счет стран ЕС.

«Борьба с глобалистским вли-
янием в Европе крайне важна, - 
сказал Орбан. - 2025 год станет 
решающим для устранения вли-
яния сети Сороса в Европе. На-
деюсь, что и другие патриотиче-
ски настроенные европейские ли-
деры присоединятся к Венгрии 
в восстановлении суверенитета 
на континенте».

Касаясь вопроса энергетиче-
ской безопасности Венгрии, пре-
мьер-министр назвал растущие 
цены на энергоносители как боль-
шой риск для экономики страны. 
Он подтвердил обязательство Вен-
грии защищать газопровод «Ту-
рецкий поток», назвав его «лини-
ей жизни венгерской экономики».

Орбан отметил важность раз-
умной энергетической политики до 
запуска атомной электростанции 
«Пакш-2» в начале 2030-х годов.

Серьезный  
инцидент 

Франция  
обвиняет Россию

Министр вооруженных сил 
Франции Себастьен Лекор-
ню назвал «неприемлемым» 
наведение радара россий-
ской системы противовоз-
душной обороны (ПВО) на 
французский самолет-раз-
ведчик в небе над Балтий-
ским морем.

«В ночь со среды на четверг 
французский самолет морской 
разведки Atlantique 2 подверг-
ся попытке устрашения со сто-
роны России», - написал он на 
своей странице в сети X.

По словам министра, само-
лет патрулировал международ-
ное воздушное пространство. 
Это проходило в рамках опера-
ции НАТО. Французский само-
лет «был засвечен радаром на-
ведения системы ПВО С-400», 
заявил Лекорню, подчеркнув, 
что такие «агрессивные дей-
ствия России неприемлемы».

Самолет во время патру-
лирования попал под засвет-
ку радаров, а также подверг-
ся радиоэлектронному проти-
водействию, сообщило Agence 
France-Presse, чей журналист 
был на борту. Самолет выле-
тел с авиабазы на западе Фран-
ции и провел около пяти часов 
у побережья Швеции и стран 
Балтии, наблюдая примерно за 
200 морскими судами, «в основ-
ном гражданскими», передает 
агентство.

Командующий силами НАТО 
в Европе американский генерал 
Кристофер Каволи назвал ин-
цидент «довольно серьезным».

Отдел политики
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Тридцать пятый январь для 
нашего народа трагический 

и вместе с тем героический. Имен-
но события Черного января 1990 
года стали отправной точкой на 
пути борьбы за независимость, 
за суверенитет. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

20 Января - кровавая страница 
истории, вызывающая чувства скор-
би, печали, и вместе с тем - гордости. 
Именно в те тревожные дни в нашей 
стране было создано Республикан-
ское общество солидарности народов 
Азербайджана (РОСНА) «Содруже-
ство», который, по словам его созда-
телей, является примером реализации 
модели толерантности, патриотизма, 
мультикультурализма, прижившей-
ся здесь с древних времен.

В канун памятной даты в офи-
се Общественного объединения 
(этот статус организация получила  
в 2012 г.) собрался его актив, чтобы 
еще раз вспомнить, как зарождалась, 
закалялась и крепла солидарность 
народов, населявших нашу многона-
циональную страну. Активисты об-
судили, как развивалось и функци-
онировало «Содружество» на про-
тяжении всех этих лет, собирая под 
своим крылом представителей мно-
гих национальностей и конфессий, 
населяющих Азербайджан.

По воспоминаниям члена прав-
ления организации Феодосии Фом-
цевой (одной из первых членов орга-
низации, инициировавших его созда-
ние), первостепенной задачей новой 
структуры было прорвать информа-
ционную блокаду, в которой тогда на-
ходилась наша республика. С экра-
нов союзного телевидения, из ради-
оэфиров и со страниц центральной 
печати шла клеветническая инфор-
мация, что в Азербайджане притес-
няют русских. 

«Мы искали возможность найти 
средства, чтобы поехать в Москву, об-
ратиться в Генпрокуратуру и поло-
жить конец этой лжи, - вспоминает 
Феодосия Ивановна. - Тогда нам по-
мог горком партии, оплатив поезд-
ку. И было это еще до событий той 
кровавой ночи».

Структурно организация сформи-
ровалась сразу после январских со-
бытий, когда группа бакинской ин-
теллигенции снова выехала в Москву, 
Санкт-Петербург, другие города России 
и Украины - теперь уже чтобы встре-
титься с депутатами, представителя-
ми творческой и научной интеллиген-
ции, простыми людьми и властями, 
дабы проинформировать о том, что 
же в реальности происходило в ре-
спублике. Главной задачей на этапе 
становления организации был заяв-
лен прорыв информационной блока-
ды методами народной дипломатии. 

«Участвуя в «круглых столах», - 
делится председатель РОСНА «Со-
дружество» Татьяна Керимова, - 

выступая в печати, на радио и теле-
видении, мы доносили до мировой 
общественности правду о карабах-
ском конфликте, трагедии 20 Янва-
ря, положении русскоязычного насе-
ления, опровергали ложные измыш-
ления о событиях в Азербайджане. 
В тот период нашими активистами 
было направлено множество писем, 
обращений и призывов к руководи-
телям государств, в международные 
организации с просьбой об оказании 
поддержки в мирном разрешении во-
енного противостояния. И мы, ко-
нечно, гордимся, что в тот нелегкий 
период «Содружество» внесло весо-
мый вклад в общее дело - привлече-
ние внимания мировой обществен-
ности к процессам, происходящим 
в нашей стране. А еще мы гордим-

ся, что высокую оценку деятельности 
нашей организации дал общенаци-
ональный лидер азербайджанского 
народа Гейдар Алиев, утверждавший, 
что «Содружество» способствует даль-
нейшему сближению и укреплению 
связей между людьми разных нацио-
нальностей. И это было справедливо, 
ведь с самого начала существования 
объединения в нем были представ-
лены азербайджанцы, для которых 
русский язык является вторым род-
ным, а также этнические русские, та-
тары, лезгины, украинцы, евреи и др. 
Как и во всем Азербайджане, в нашей 
организации людей никогда не дели-
ли по национальному признаку, для 
нас главный принцип - гражданство. 
Может быть, этим и притягательно 
наше общество».

«Мы ко всем людям относимся 
с уважением, этим мы и сильны, - всту-
пает в разговор член правления «Со-
дружества» Владимир Аргуткин, ко-
торый кровавую ночь с 19 на 20 ян-
варя помнит досконально. - О том, 
что предшествовало тем кровавым 
событиям, знают все: хаос, несконча-
емые митинги, забаррикадированные 
улицы, взорванный телецентр, отсут-
ствие правдивой информации - толь-
ко слухи, один страшнее другого».

Владимир Васильевич в то время 
возглавлял отдел охраны труда в Со-
вете профсоюзов (АСПС) и 20 января 
должен был провожать в аэропорт мо-
сковского журналиста, прикоманди-
рованного в Баку. Договорились, что 
утром он заедет за ним в гостиницу, 
однако ночной ввод войск в столи-
цу кардинально изменил эти планы. 
Утром он узнал, что ночью водителя 
его служебной «Волги» Сархана рани-
ли на заправке, машину расстреляли, 
а товарища-пассажира убили. «Жур-
налист каким-то образом самостоя-
тельно улетел в Москву, а я, конеч-
но, на попутках помчался в сторону 
нынешнего отеля «Европа», где сто-
ял вдребезги разбитый ГАЗ-24, а по-
том - в больницу, навестить Сархана, 
- вспоминает Владимир Аргуткин. - 
Свою служебную машину я увидел 
сразу. На ней не было ни единого уце-
левшего места, даже диски были про-
стреляны, значит, огонь вели с близ-
кого расстояния. Не успел я подойти 
к машине, как ко мне направились не-

сколько военных с автоматами напе-
ревес. В бессильной ярости я крик-
нул: «Вы что, варвары, наделали?! Что 
вы творите?! Вы же людей убили!»

А потом наступили страшные буд-
ни: похороны шехидов, нескончаемый 
поток людей в Нагорном парке, кото-
рый позже станет называться Шехи-
дляр хиябаны, долгие заседания ко-
миссии по расследованию трагедии, 
выдача соответствующих докумен-
тов (свидетельства о смерти и справ-
ки о ранении). Одним словом, рутин-
ная работа. Первые списки погибших 
составлял отдел, который возглавлял 
В.Аргуткин. Вначале погибшими счи-
тались 110 человек, потом 117 чело-
век, и каждый день эта цифра росла...

В «Содружество» он пришел уже 
в 1992 году, имея за плечами не только 
опыт профсоюзной работы, но и ко-
мандировки в тогдашнюю НКАО по 
поручению ЦК Компартии и АСПС. 
Именно за проделанную там работу 
ему будет присвоен впоследствии ста-
тус ветерана Карабаха.

А Общество солидарности наро-
дов к тому времени уже получит офи-
циальный статус, зарегистрировав-
шись в Минюсте, и у членов орга-
низации начнется новый этап - еще 
более активная деятельность во благо 
своей Родины, которую они защища-
ли тогда и готовы защищать сегодня.

Кровавым событиям 20 Января 
1990 года уже 35 лет. Многих очевид-
цев той трагедии уже нет в живых, 
другие уехали. Но время не в силах 
стереть из памяти народной скрежет 
гусениц бронетехники, красные гвоз-
дики, черные ленты с белыми буква-
ми на них - именами безвинно уби-
енных…

Многовековые культурные ценно-
сти свидетельствуют, что Азербайд-
жан всегда был страной, открытой 
внешнему миру, где всегда жили пред-
ставители разных конфессий и этно-
сов. Очень важно, чтобы такого рода 
исторические традиции укреплялись. 
За счет этого происходит взаимодей-
ствие культур, великий процесс вза-
имопроникновения, о котором меч-
тает мировая элита в контексте забот 
о безопасном общежитии. Об этом 
говорил и общенациональный ли-
дер Гейдар Алиев на торжествах по 
поводу своего 75-летнего юбилея 
в 1998 году. 

На «круглом столе» в офисе «Со-
дружества» Татьяна Керимова напом-
нила о заветах выдающегося госу-
дарственного и политического де-
ятеля. Ей посчастливилось лично 
присутствовать на том мероприя-
тии и слышать обращение Гейдара 
Алиева к общественности. Вот как 
она об этом вспоминает: «Мне вы-
пала честь поздравить его с юбиле-
ем и подарить ему букет белых роз. 
Нервничала я ужасно: шла ему на-
встречу и в трясущихся руках дер-
жала цветы. Приблизилась к Гейда-
ру Алиевичу, каким-то чудом выго-
ворила поздравление. Он протянул 
мне правую руку для приветствия, 
а левой слегка приобнял, почувство-
вав мое волнение. И я увидела в этом 
потрясающе красивом мужчине со 
светлыми проницательными глазами 
очень доброго, отзывчивого и чутко 
относящегося к людям человека. Не 
верить ему было нельзя. И именно 
на том юбилейном мероприятии он 
сказал во всеуслышание: «Все граж-
дане Азербайджана без исключения 
имеют равные права независимо от 
нации и вероисповедания. Я - гарант 
вашей неприкосновенности!» 

Отрадно, что этому же курсу сле-
дует и Ильхам Алиев, наш победо-
носный Президент», - резюмирует 
русская бакинка.

Трагедия, потрясшая наш народ 
35 лет назад в холодную мороз-

ную ночь с 19 на 20 января, ни-
когда не будет стерта из народной 
памяти. Время здесь не властно. 

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий»

…Все началось после того, как про-
гремел взрыв на государственной теле-
студии. Этот взрыв энергоблока в 1990 
году стал сигналом к вводу советских 
войск в Баку. Студийные часы показы-
вали 19.26. 

Вот как об этом вспоминает заслу-
женный деятель искусств, кинодокумен-
талист, режиссер Джахангир Зейналлы: 

- Мы и представить себе не могли, 
что произойдет той ночью. Никто не 
ожидал, что воины советской армии 
так жестоко и хладнокровно могут рас-
правиться со своим мирным безоруж-
ным народом. 

На киностудии был создан особый 
штаб, которым руководил Рамиз Фата-
лиев. В то время мы снимали на кино-
пленке, а она нечувствительная в ноч-
ное время. Необходим был свет, специ-
альные прожекторы. Но все это было 
нереально использовать под дулами ав-
томатов советских вояк. У меня была 
своя видеокамера, которую я купил 
на гонорар после концерта компози-
тора Франгиз Ализаде в США в конце 
1989 года. Я планировал этой видео- 
камерой снимать концерты Франгиз 
ханым. Однако…

В январе начались события в Баку, 
митинги. Народ был возмущен наглы-
ми притязаниями армян на Карабах. 
В Баку с каждым днем прибывали все 
новые беженцы. Митинги насторажи-
вали Центр. И в ночь с 19 на 20 января 
в Баку были введены войска, которые 
с первых же минут начали безжалост-
но расстреливать безоружных людей. 
Ночные кадры и многие другие сви-
детельства зверств войск, введенных 
в Баку, мы с риском для жизни снимали 
на видеокамеры. Чувствительность ки-
нопленки, как я уже отметил, не позво-
ляла нормально фиксировать все про-
исходящее. Профессиональные виде-
окамеры были только на телевидении. 
Однако на телестудию никого не про-
пускали, пользоваться аппаратурой не 
разрешали. Но мы старались фиксиро-
вать происходящее. 

Джахангир Зейналлы в то время мно-
го снимал и для комиссии при Милли 
Меджлисе. Потом из отснятого материа-
ла решил создать хроникальный фильм. 

- Этот фильм я решил взять с со-
бой в США, - продолжает он, - когда 
мы с Франгиз ханым были вновь при-
глашены в Америку. Представился слу-
чай продемонстрировать в США мой 
фильм о январских событиях. В то вре-
мя в Советском Союзе фильмы снима-
лись на видеокамеры на кассетах VHS, 
которые функционировали в системе 
«пал/секам». Американцы же исполь-
зовали кассеты системы NTSI. Я решил 
во что бы то ни стало привезти свой 
фильм о январской трагедии в Америку. 
Тогда в СССР даже многие специали-
сты не знали, что существует такая ап-
паратура. Такая аппаратура была толь-
ко в Останкино, и я решил обратиться 
к своему другу - сокурснику Александру 
Иванкину. Объяснил ему ситуацию и по-

просил взять смену для моего фильма 
и помочь мне с записями. Сначала мы 
записали видеоряд с концертом и ви-
дами Азербайджана и Баку в системе 
«пал/секам», а затем - мой фильм в си-
стеме NTSI. 

В Шереметьево на таможне пол-
часа проверяли кассету, прокручивая 
ее вдоль и поперек, - ничего не нашли. 
Это было очень мучительное и напря-
женное ожидание. Уже после, в само-
лете, мы с трудом отходили от стресса. 

И вот - штат Висконсин. В те дни там 
проходил конгресс тюркских народов. 
Это была наша вторая поездка в Аме-
рику. Продемонстрировать фильм, ра-
зоблачающий советскую систему, кото-
рая жестоко обращается со своим на-
родом, было непросто…

Свой концерт современной музыки 
Франгиз Ализаде открыла  «Увертюрой» 
из оперы «Кероглу» Узеира Гаджибей-
ли. Американские элитные слушатели 
были в недоумении: они пришли послу-
шать Альбана Берга, Арнольда Шенбер-
га, Антона Веберна… а тут незнакомая 
их слуху музыка. На пресс-конферен-
ции посыпались вопросы: «Что за му-
зыка была?» Франгиз Ализаде пояснила, 
что это музыка великого азербайджан-
ского композитора Узеира Гаджибейли 
- «Увертюра» из оперы «Кероглу», и что 
она посвятила концерт трагедии, кото-
рая произошла в ее родном Баку в ян-
варскую ночь. 

«Что за трагедия?» - недоумевали 
посетители. Там, в Америке, ни о каких 
трагедиях слыхом не слыхали, инфор-
мация была закрытой. Вот так, пропа-
гандируя культуру родного края, она 
ненавязчиво добилась показа хрони-

кального фильма «Кровавый январь 
1990 года» и продемонстрировала аме-
риканской публике фотографии крова-
вых событий, которые были спрятаны 
между нотными листами.

Фильм заинтересовал обществен-
ность Америки. Во многих крупных горо-
дах США были организованы меропри-
ятия, где я демонстрировал свой фильм. 
Показ фильма состоялся и на конгрес-
се тюркологов в Мэдиссоне.

Мое эмоциональное выступление 
на конгрессе не понравилось некото-
рым представителям наших «братских 
республик», и они спешно покинули ау-
диторию. Показывая кадры, я крити-
ковал позицию Горбачева - в те 90-е он 
был президентом Советского Союза. 

Следом слово попросила г-жа Одри 
Альстадт, ученый, участник конгресса. 
Она сумела направить восприятие ау-
дитории в нужное русло. «Азербайд-
жанский народ, - сказала она, - облада-
ет высокой культурой, духовностью, он 
отличается благородством, миролюби-
ем и терпимостью. Этот народ незаслу-
женно оскорблен и обижен, и нуждает-
ся в том, чтобы справедливость по от-
ношению к нему была восстановлена».

Вот такой ценой решимости и бес-
страшия азербайджанских деятелей куль-
туры правда о кровавых событиях рас-
пространялась за пределы Азербайд-
жана. Это стало возможным благодаря 
отважным операторам, таким как ре-
жиссер-кинодокументалист Джахан-
гир Зейналлы и многим другим, кото-
рые, взявши в руки камеру, запечатле-
ли моменты ночной кровавой бойни, 
страданий и трагедии мирных безоруж-
ных сынов и дочерей Азербайджана. Во 
имя жизни азербайджанского народа.

Джахангир Зейналлы:

Показывая кадры, 
я критиковал  

позицию Горбачева. 
А в те 90-е он еще был 

президентом  
Советского Союза

Январская трагедия глазами азербайджанского 
кинодокументалиста Джахангира Зейналлы 

Увертюра - начало… Солидарность во имя идеи
Благодаря традициям происходят взаимодействие культур, великое взаимопроникновение

В связи с 35-й годовщиной траге-
дии 20 января омбудсмен Азер-
байджана Сабина Алиева призва-
ла международное сообщество 
дать правовую оценку престу-
плениям, совершенным против 
азербайджанского народа в ян-
варе 1990 года.

«Несмотря на неоднократные об-
ращения к международным органи-
зациям и мировой общественности, 
совершенному 20 января преступле-

нию против человечности до сих пор 
не дана правовая оценка, а виновные 
все еще остаются безнаказанными», 
- говорится в заявлении.

Сабина Алиева напомнила, что 
20 января не только в Баку, но и в не-
скольких других районах и городах 
республики были убиты 150 мир-
ных жителей, включая женщин, де-
тей и стариков, 744 человека полу-
чили ранения, 841 человек был не-
законно арестован.

«Были грубо нарушены Устав ООН, 
общепризнанные нормы и принципы 
международного права, в том числе 
права человека, а также требования 
международных договоров, участни-
ком которых был СССР. Я призываю 
международные организации и миро-
вую общественность вызказать спра-
ведливую позицию для обеспечения 
квалификации событий 20 Января как 
преступления против человечности, 
одного из тяжелейших видов между-

народных преступлений, и привлече-
ния к уголовной ответственности не 
только военнослужащих, совершив-
ших эти преступления, но и лиц, от-
давших приказ об их исполнении», - 
говорится в заявлении.

Воззвание к миру
Омбудсмен призвала международное сообщество  
дать правовую оценку событиям 20 Января

 br.azПолный текст 
читайте на

Время не в силах стереть из памяти  
народной скрежет гусениц бронетехники, 
красные гвоздики, черные ленты с белыми 

буквами на них - именами безвинно убиенных
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Национальное правительство 
проводит масштабную со-

зидательную работу на осво-
божденных территориях: фор-
мируется современная инфра-
структура, создаются условия 
для возвращения бывших вы-
нужденных переселенцев, ре-
ставрируются культурно-исто-
рические памятники. 

Елена МАЛАХОВА, 
«Бакинский рабочий»

Одними из приоритетов государ-
ственной политики являются охра-
на окружающей среды и улучшение 
устойчивости экосистем. Природа 
нашей страны уникальна, и важно 
сохранить ее для будущих поколе-
ний. А Карабах - один из регионов, 
отличающихся разнообразием при-
родных ландшафтов - от живопис-
ных гор до зеленых долин и лесов. 
За годы оккупации флоре и фауне 
этого дивного края был нанесен зна-
чительный урон. 

Сразу после освобождения тер-
риторий началась реализация про-
ектов по защите и восстановлению 
природного баланса в Карабахе, соз-
давая устойчивую экологическую 
систему. Особое внимание уделя-
ется национальным паркам и за-
казникам. Сейчас рассматривает-
ся вопрос о создании нового наци-
онального парка общей площадью 
более 92 тыс. га, который охватит 

части административных террито-
рий, освобожденных от оккупации 
Шушинского, Ходжалинского, Агде-
ринского и Кяльбаджарского райо-
нов. Предварительно разработанная 
карта нового парка, с учетом распо-
ложения населенных пунктов, в кон-
це прошлого года была направле-
на на рассмотрение в Государствен-
ный комитет по градостроительству 
и архитектуре. На освобожденных 
территориях находятся Баситчай-
ский и Гарагельский государствен-
ные природные заповедники и че-
тыре государственных природных 
заказника - Лачин, Губадлы, Араз-
бою и Дашалты. 

На днях Кабинет Министров ут-
вердил новую санитарно-защитную 
зону площадью 289,5 га заказника 
Дашалты в целях усиления мер по 
охране окружающей среды. 

Заказник площадью 450 га распо-
ложен на административных терри-
ториях Шушинского и Ходжалинско-
го районов, входящих в Карабахский 
экономический район Азербайджана. 
Он был учрежден в 1988 году и яв-

ляется самым настоящим природ-
ным музеем под открытым небом. 
С 1992 года заказник находился под 
оккупацией, и только в 2024 году его 
деятельность была возобновлена. 
И утверждение новой санитарно-за-
щитной зоны будет способствовать 
устойчивому управлению данной 
природной территорией. 

Планы для деревни Дашалты вклю-
чают амбициозный проект развития, 
охватывающий территорию 8 га, где 
будут возведены жилой комплекс 
и туристические объекты, построены 
культурные, образовательные и со-
циальные объекты, что сформирует 
в итоге комплексную инфраструк-
туру для местных жителей и тури-
стов. Будущие туристические про-
екты включают экотуристические 
тропы, соединяющие Дашалты с го-
родом Шуша. 

Заказник Дашалты имеет клю-
чевое значение для сохранения био-
разнообразия и природных ресур-
сов данного региона, что подчерки-
вает его значимость в экологической 
и туристической стратегиях Азер-
байджана.

«Данное решение можно толь-
ко приветствовать, так как до это-
го охранная зона таких природных 
территорий не была настолько чет-
ко определена, - подчеркнул в бесе-
де с нашим корреспондентом пред-
седатель неправительственной ор-
ганизации «Общество устойчивого 
развития», эколог Фикрет Джафа-

ров. - В заказниках, в отличие от за-
поведников, разрешена определен-
ная экономическая деятельность, но 
при этом повышенное внимание уде-
ляется охране определенных видов 
растений или животных. В санитар-
ной зоне можно использовать при-
родные ресурсы на основе опреде-
ленных регламентирующих прин-
ципов. Это положительно скажется 
на развитии туризма, а постоянный 
мониторинг и серьезное отношение 
к сфере отдыха не позволит увеличить 
нагрузку на окружающую среду».

Развитие туризма, в свою очередь, 
благоприятно отразится на уровне 
доходов местных общин. У местных 
жителей появится больше возмож-
ностей трудоустроиться гидами, экс-
курсоводами, егерями и оказывать 
различные туристические услуги. 
Во время отдыха наши граждане 
и иностранные гости тратят нема-
лые деньги, часть из которых пой-
дет на развитие этой территории. 

«Хотелось бы также сказать и о за-
поведниках, расположенных на осво-

божденных территориях, - делится 
эксперт. - Гарагельский заповедник 
был создан для сохранения редкой 
и хрупкой экосистемы горного озера. 
До сих пор идут переговоры с Арме-
нией, которая стремится провести 
границу по этой части территории. 
Восстановление этого заповедни-
ка имеет важное значение для на-
шей страны. Баситчайский запо-
ведник создан с целью сохранения 
естественного произрастания вос-
точного платана, и, по имеющейся 
у меня информации, он находится 
в очень плохом состоянии. В период 
оккупации большая часть его эко-
системы была уничтожена, и про-
фильные структуры работают над 
его поэтапным восстановлением». 

Война оставила глубокие шра-
мы на теле Карабаха, став трагедией 
не только для людей, но и для фло-
ры и фауны. Сейчас наше государ-
ство делает все необходимое, чтобы 
залечить нанесенные войной раны 
и восстановить биоразнообразие 
этого благодатного края. 

Намечены  
перспективы

Азербайджан и СВМДА 
договорились  

о сотрудничестве  
по проекту «Кольцевой  

зеленый туризм»

Государственное агентство по 
туризму Азербайджана (ГАТ) 
и страны Совещания по взаи-
модействию и мерам доверия 
в Азии (СВМДА) договорились 
о продолжении сотрудничества 
в рамках проекта «Кольцевой 
зеленый туризм» в 2025 году.

Как сообщила БР пресс-служ-
ба ГАТ, 17 января во время встре-
чи председателя Государственного 
агентства по туризму Фуада Нагие-
ва с генеральным секретарем Сове-
щания по взаимодействию и мерам 
доверия в Азии Кайратом Сарыба-
ем были обсуждены перспективы 
сотрудничества в области туризма 
в рамках председательства Азербайд-
жана в СВМДА на 2024-2026-е годы, 
объявленного на 7-й встрече Совета 
министров СВМДА. Стороны обме-
нялись мнениями о предложениях 
ГАТ, внесенных в раздел по туризму 
официального концептуального до-
кумента, подготовленного СВМДА. 

Глава СВМДА выразил благодар-
ность за высокий уровень органи-
зации в Азербайджане в прошлом 
году 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29) и за 
проявленное высокое гостеприим-
ство. Он также выразил заинтере-
сованность в организации медиату-
ра в Азербайджан с участием жур-
налистов из стран - членов СВМДА 
для популяризации в этих странах 
туристического потенциала нашей 
страны.

В заключение стороны догово-
рились о продолжении сотрудниче-
ства на высоком уровне в 2025 году 
в рамках проекта кругового зелено-
го туризма в странах СВМДА, отра-
женного в программе председатель-
ства Азербайджана.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

СЭБ  
предупреждает 

В YouTube растет  
количество  

фишинговых атак

В последнее время увеличива-
ется количество фишинговых 
атак, осуществляемых на раз-
ные домены с использованием 
одного и того же контента в со-
циальной сети YouTube.

Как сообщает Служба электрон-
ной безопасности (СЭБ) при Ми-
нистерстве цифрового развития 
и транспорта, в этих атаках каж-
дый домен доставляется целевой 
аудитории посредством реклам-
ной кампании. 

«В рамках проводимой фейковой 
кампании гражданам предлагается 
ввести свои персональные данные 
(имя, фамилия, адрес электронной 
почты, номер телефона) путем пере-
хода по ссылке. Затем посредством 
телефонного звонка запрашиваются 
данные банковской карты для при-
своения денежных средств.

Служба электронной безопас-
ности рекомендует гражданам быть 
в таких случаях осторожными, про-
верять информацию у самой струк-
туры при обнаружении подобной 
кампании от имени какого-либо уч-
реждения, а также не переходить по 
подозрительным ссылкам и не пре-
доставлять незнакомым лицам но-
мер банковской карты и другую лич-
ную информацию по телефону», - 
отмечается в предупреждении СЭБ.

БР

ЭКОЛОГИЯ

Заживают шрамы на теле Карабаха
Заказник Дашалты обретет былую славу

Война оставила  
глубокие шрамы  

на теле Карабаха, 
став трагедией  

не только для людей,  
но и для флоры  

и фауны

На подготовительном заседании, 
проведенном в расположенном в Ба-
кинском судебном комплексе Бакин-
ском военном суде под председатель-
ством судьи Зейнала Агаева, в составе 
судей Джамала Рамазанова и Анара 
Рзаева (резервный судья Гюнель Са-
медова), обвиняемые были обеспе-
чены переводчиками на армянский 
язык, а также адвокатами для защиты.

Сначала были объявлены пере-
водчики, им разъяснены требова-
ния законодательства, в том чис-
ле права и обязанности, после чего 
уточнено, протестуют ли обвиняе-
мые против переводчиков, а также 
участники процесса - против соста-
ва суда и друг друга.

Затем были объявлены защитни-
ки обвиняемых по делу. В качестве 
государственных обвинителей в суде 
участвовали 6 сотрудников прокура-
туры, а в качестве потерпевшего  от 
имени Азербайджанского государ-
ства - руководитель Аппарата Ка-
бинета Министров Руфат Мамедов.

По уголовному делу проходят более 
531 тысячи потерпевших и их пред-
ставителей.

Судья сообщил, что права и обя-
занности обвиняемых разъяснены 
им на армянском языке.

Кроме того, их права и обязан-
ности были разъяснены им и в ходе 
судебного заседания.

Затем в суде был объявлен пе-
рерыв.

После перерыва А.Арутюнян об-
ратился к суду, выразив желание вы-
ступить. Судья предоставил ему слово.

Выступив с заявлением, А.Ару-
тюнян сообщил, что было его заяв-
ление в связи с ракетным обстрелом 
Гянджи во время 44-дневной войны, 
о чем он сожалеет: «Азербайджан-
ский народ считает, что этот при-
каз исходил от меня. Я не давал та-
кого приказа. Да, я выступил с за-
явлением в связи с произошедшим. 
Сегодня я сожалею об этом и при-
ношу извинения. У меня не было та-
кого права, таких полномочий, я не 
имел возможности даже высказаться. 
В своем показании в ходе следствия я  
объяснил, почему в свое время вы-
ступил с этим заявлением».

Затем судебный процесс был пе-
ренесен на 21 января.

Отметим, что в зале судебно-
го заседания, в котором участвова-
ли потерпевшие, их представители 
и правопреемники, находилось бо-
лее 350 человек.

В отношении 15 человек, обвиня-
емых в преступлениях, совершенных 
Республикой Армения и ее вооружен-
ными силами, в том числе создан-
ной Арменией незаконной «нагор-
но-карабахской республикой» и ее 
незаконными вооруженными фор-

мированиями, - Арутюняна Араика 
Владимири, Гукасяна Аркадия Арша-
вири, Саакяна Бако Сааки, Ишханя-
на Давита Рубени, Манукяна Дави-
да Азатини, Бабаяна Давита Клими, 
Мнацаканяна Левона Генриковича, 
Бегларяна Василия Ивани, Газаряна 
Эрика Роберти, Аллахвердяна Давита 
Нельсони, Степаняна Гургена Гоме-
ри, Балаяна Левона Ромики, Бабаяна 
Мадата Аракеловича, Мартиросяна 

Гарика Григори, Пашаяна Меликсе-
та Владимири выдвинуты обвине-
ния по статьям 100 («Планирова-
ние, подготовка, развязывание или 
ведение агрессивной войны»), 102 
(«Нападение на лиц или учрежде-
ния, которые пользуются междуна-
родной защитой»), 103 («Геноцид»), 
105 («Уничтожение населения»), 106 
(«Рабство»), 107 («Депортация или 
принудительное переселение насе-
ления»), 109 («Преследование»), 110 
(«Насильственное удерживание чело-
века»), 112 («Лишение свободы в на-
рушение норм международного пра-
ва»), 113 («Применение пыток»), 114 
(«Наемничество»), 115 («Нарушение 
законов и обычаев войны»), 116 («На-
рушение норм международного гу-
манитарного права во время воору-
женных конфликтов»), 118 («Военный 
грабеж»), 120 («Умышленное убий-
ство»), 192 («Незаконное предпри-
нимательство»), 214 («Терроризм»), 
214-1 («Финансирование террориз-

ма»), 218 («Организация преступно-
го сообщества (преступной органи-
зации»), 228 («Незаконные приоб-
ретение, передача, сбыт, хранение, 
перевозка или ношение оружия, ком-
плектующих деталей к нему, боеприпа-
сов, взрывчатых веществ и взрывных 
устройств»), 270-1 («Деяния, создаю-
щие угрозу авиационной безопасно-
сти»), 277 («Посягательство на жизнь 
государственного или обществен-

ного деятеля»), 278 («Насильствен-
ный захват власти или насильствен-
ное удержание власти, насильствен-
ное изменение конституционного 
строя государства»), 279 («Созда-
ние не предусмотренных законода-
тельством вооруженных формиро-
ваний или групп») и другим статьям 

Уголовного кодекса Азербайджана.
***

Затем состоялось подготовительное 
заседание судебного процесса граж-
данина Армении Рубена Варданяна, 
обвиняемого по статьям примене-
ние пыток, наемничество, наруше-
ние законов и обычаев войны, фи-
нансирование терроризма и другим 
статьям Уголовного кодекса Азер-
байджанской Республики.

На предварительном открытом 
заседании, проведенном в админи-
стративном здании Бакинского воен-
ного суда в Бакинском судебном ком-
плексе в составе тех же судей, были 
уточнены анкетные данные Рубена 
Варданяна.

Рубен Варданян был обеспечен 
избранным им самим защитником 
и переводчиком на русский язык.

Председательствовавший в суде 
судья Зейнал Агаев разъяснил Рубе-
ну Варданяну требования законода-
тельства, в том числе его права и обя-
занности как обвиняемого, а также 
право на протест, после чего спросил, 
имеется ли у Варданяна ходатайство.

Р.Варданян и его защитник, ока-
зывающий юридическую помощь на 
основе договора, подали два хода-
тайства.

Из них первое было связано с рас-
смотрением в едином производстве 
уголовного дела в отношении Р.Вар-
даняна, объединив его с делом в от-
ношении 15 лиц армянского проис-
хождения, обвиняемых в совершении 
тяжких преступлений против азер-
байджанского народа, а второе - пре-
доставлением обвиняемому допол-
нительного времени для ознакомле-
ния с материалами уголовного дела.

Прокурор, поддерживающий го-
сударственное обвинение, принес 
протест в отношении ходатайства 
об объединении уголовных дел в еди-
ное производство, попросил суд от-
казать в его удовлетворении и удов-
летворить ходатайство о предостав-
лении дополнительного времени для 

ознакомления с уголовным делом.
Согласно уголовно-процессуаль-

ному законодательству Азербайджан-
ской Республики, объединение в ходе 
судебного заседания уголовных дел 
в единое производство не предусмо-
трено, поэтому суд отказал в удов-
летворении данного ходатайства.

Несмотря на то, что в ходе пред-
варительного следствия Р.Варданяну 
было предоставлено достаточно вре-
мени для ознакомления с материала-
ми уголовного дела на языке, кото-
рым он владеет, и подготовки к своей 
защите, суд, учитывая просьбу обви-
няемого, принял решение об удов-
летворении ходатайства и предоста-
вил ему дополнительно 10 дней для 
ознакомления с материалами дела.

Сторона обвинения также не воз-
ражала против предоставления об-
виняемому дополнительного време-
ни для ознакомления с материала-
ми дела.

Подготовительное заседание суда 
будет продолжено 27 января.

Рубену Варданяну предъявлено об-
винение в совершении деяний, пред-
усмотренных статьями 100 («Плани-
рование, подготовка, развязывание 
или ведение агрессивной войны»), 107 
(«Депортация или принудительное 
переселение населения»), 109 («Пре-
следование»), 112 («Лишение свободы 
в нарушение норм международного 
права»), 113 («Применение пыток»), 
114 («Наемничество»), 115 («Нару-
шение законов и обычаев войны»), 
116 («Нарушение норм международ-
ного гуманитарного права во вре-
мя вооруженных конфликтов»), 214 
(«Терроризм»), 214-1 («Финансиро-
вание терроризма») Уголовного ко-
декса Азербайджанской Республики.

Кроме того, он обвиняется в со-
вершении деяний, предусмотренных 
статьями 218 («Организация преступ-
ного сообщества (преступной орга-
низации»), 228 («Незаконные приоб-
ретение, передача, сбыт, хранение, 
перевозка или ношение оружия, ком-
плектующих деталей к нему, боеприпа-
сов, взрывчатых веществ и взрывных 
устройств»), 270-1 («Деяния, создаю-
щие угрозу авиационной безопасно-
сти»), 278 («Насильственный захват 
власти или насильственное удержа-
ние власти, насильственное измене-
ние конституционного строя госу-
дарства»), 279 («Создание не пред-
усмотренных законодательством 
вооруженных формирований или 
групп»), 318 («Незаконное пересече-
ние государственной границы Азер-
байджанской Республики») и други-
ми статьями данного кодекса.

АЗЕРТАДЖ

Вердикт будет справедливым
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Dərin hüznlə və böyük kədər hissi ilə bildiririk 
ki, genetika və tibbi profilaktika üzrə elmlər 
doktoru hörmətli 

Zərifə xanım Həmzəyeva 
aramızdan əbədi olaraq ayrılmışdır. 
Ailəsinə, yaxınlarına və onu tanıyan hər 

kəsə «Helicopter Services» MMC rəhbərliyi 
və kollektivi adından dərin hüznlə başsağlığı 
veririk.

Allah rəhmət eləsin!

С глубокой скорбью сообщаем, что нас 
навсегда покинула доктор наук в области ге-
нетики и медицинской профилактики 

Зарифа ханым Гамзаева

От имени руководства и коллектива ОАО 
İpək Yolu Sığorta выражаем глубочайшие 
соболезнования ее семье, родным и всем 
тем, кто ее знал.

Allah rəhmət eləsin!

Руководство и коллектив 
ЗАО Azerbaijan Airlines 

выражают глубокую скорбь и искренние 
соболезнования Джахангиру Аскерову 

в связи с безвременной кончиной 
его супруги 

Зарифы ханым Гамзаевой

Allah rəhmət eləsin!

С глубокой скорбью сообщаем, что нас 
навсегда покинула доктор наук в области ге-
нетики и медицинской профилактики 

Зарифа ханым Гамзаева 
От имени руководства и коллектива ООО 

ASG Business Aviation выражаем глубочай-
шие соболезнования ее семье, родным и всем 
тем, кто ее знал.

Allah rəhmət eləsin!

Мастер карате, пятикрат-
ный чемпион мира, 

11-кратный чемпион Евро-
пы, серебряный призер Олим-
пийских игр Рафаэль Агаев 
покинул свой пост в Федера-
ции карате Азербайджана.

Ю.АББАСЗАДЕ

Он подал в отставку также с по-
ста вице-президента Всемирной 
федерации карате (WKF) от Феде-
рации карате Азербайджана (AKF).

Причиной своего решения спор-
тсмен назвал то, что его не при-
глашают на заседания, и он фак-
тически не выполняет никакой ра-
боты. «Я помню только тот день, 
когда меня назначили на эту долж-
ность. С тех пор прошло 7-8 ме-
сяцев, и меня ни разу не пригла-
сили ни на одно заседание. Поэ-
тому до конца января я покину 
свой пост. Причин для этого мно-
го. Я мог бы выполнять какую-то 
работу, приносить пользу наци-
ональной сборной. Но, видимо, 
в этом нет необходимости», - по-
яснил Рафаэль Агаев.

Он был назначен на эту долж-
ность в феврале прошлого года.

Решение Рафаэля Агаева об 
оставке прокомментировал жур-
налистам вице-президент Феде-
рации карате Азербайджана Фи-
зули Мусаев.

«Рафаэль Агаев является ви-
це-президентом Общественного 
объединения «Национальная фе-
дерация карате Азербайджана», 
а не Федерации карате Азербайд-
жана, - уточнил функционер AKF. 
- Хотя ранее в Азербайджане дей-
ствовало множество федераций, 
в последние годы в соответствии 
со спортивной политикой, про-

водимой Министерством моло-
дежи и спорта, и Законом Азер-
байджанской Республики «О спор-
те» по одному виду спорта может 
быть аккредитована только одна 
федерация. В карате в нашей стра-
не аккредитована только Федера-
ция карате Азербайджана. В 1992 
году мы, а именно Физули Му-
саев, Ульви Гулиев, Ахмед Хата-
мов, Мирали Сеидов, Яшар Ба-
широв и другие, создали Феде-
рацию карате-до Азербайджана. 
В 1997-м, после увеличения чис-
ла федераций, была создана еди-
ная Ассоциация федераций карате 
Азербайджана. В их число вошли 
многочисленные федерации. За-
кон предусматривал создание од-
ной федерации для каждого вида 
спорта. Теперь это реализовано. 
В Министерстве юстиции заре-
гистрировано множество феде-
раций, но ни одна из них не ак-
кредитована Министерством мо-
лодежи и спорта. Поэтому они 
не могут официально работать».

В составе Федерации карате 
Азербайджана действуют шесть 
бывших федераций в качестве 
стилей, пояснил Физули Му-
саев: «Одним из них являет-
ся Общественное объедине-
ние «Азербайджанская наци-
ональная федерация карате». 
Но она, как и другие федера-
ции, не получившие статуса, 
зарегистрирована 
как стиль (спор-
тивное карате) 
в нашей стра-
не. Это об-
щественное 
о бъедине-
ние возглав-
ляет Яшар Ба-
широв.

Наш очень уважаемый спорт- 
смен, наша гордость, мой ученик 
Рафаэль Агаев в своих выступле-
ниях заявил, что завершает свою 
спортивную карьеру и хочет ра-
ботать в федерации. Ему предла-
гали должность главного тренера, 
но по определенным причинам он 
отказался. Когда ему предложи-
ли остаться на посту вице-пре-
зидента ОО «Национальная фе-
дерация карате», он согласил-
ся. Сегодня это Общественное  
Объединение в наших рядах. Ког-
да ее лидер Яшар Баширов прово-
дит собрание, он приглашает Ра-
фаэля Агаева или нет, и мы ни-
чего не можем с этим поделать. 
Рафаэль Агаев приглашается на 
мероприятия нашей федерации. 
В наших собраниях принимают 
участие только наше руководство 
и члены. Сюда никого не пригла-
шают, об этом объявляют публич-
но, и все участвуют. Если Рафаэль 
Агаев хочет уйти в отставку, это 
его личное решение. Но я бы не 
хотел, чтобы он уходил. В разго-
воре с ним я ему сказал: «Рафа-
эль, увидимся позже». 

Я думаю, что никто не 
хотел бы потерять та-
кого спортсмена, как 
Рафаэль - лицо наше-
го карате. Потому что 

Рафаэль - всемирно из-
вестный спортсмен. Он 

всегда находит-
ся среди нас, 

я думаю, что 
все будет хо-
рошо. И мы 
еще вместе 
с Рафаэлем 
будем тре-
нировать 
не одно 
поколение 
каратистов 
Азербайд-
жана», - 
р е з юм и -

ровал Фи-
зули Мусаев.

Соломоново решение? 
Бриллиант мирового карате Рафаэль Агаев покидает спорт

Рафаэль Агаев:

Я мог бы выполнять какую-то рабо-
ту, приносить пользу национальной 
сборной. Но, видимо, в этом нет  
необходимости 

Традиция изготовления ке-
лагаи в Азербайджане сво-

ими корнями уходит вглубь ве-
ков. Это ремесло, наполненное 
мистической энергией, ощу-
щением причастности к че-
му-то большему, чем просто 
физический труд. Этот про-
цесс требует не только уме-
лых рук, но и открытого серд-
ца, способного воспринимать 
мир через призму культурных 
и духовных ценностей.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

В наше время келагаи стал не 
только частью национальной иден-
тичности, но и важным культур-
ным артефактом, признанным на 
международной арене. Однако не-
смотря на свою древнюю и много-
гранную историю, статус келагаи 
в Азербайджане в 1990-е - начале 
2000 годов был не столь очевиден. 
В период, когда страна переживала 
значительные политические и соци-
альные потрясения, традиционное 
ремесло шелкоткачества (а вместе 
с ним и келагаи) оказалось на обо-
чине культурных процессов. И ке-
лагаи воспринимался, скорее, как 
архаичный атрибут, нежели живое 
наследие, способное внести свой 
вклад в формирование националь-
ной идентичности и культурного 
имиджа Азербайджана. 

О ценности этого вида искус-
ства в беседе с нами рассказала 
доктор философии по психологии, 
профессор Рена Ибрагимбекова. 
В ходе беседы Рена ханым акцен-
тировала внимание на значении 
возрождения искусства шелкот-
качества в контексте социокуль-
турных и гендерных преобразова-
ний, происходивших в Азербайд-
жане в конце прошлого столетия.

- Интересно, что древняя тех-
нология изготовления келагаи воз-
родилась благодаря вопросу ген-
дерного равенства...

- Все началось с IV Всемир-
ной конференции по положению 
женщин в Пекине в 1995 году. На 
той исторической конференции 
были выработаны 12 стратегиче-
ских целей, которые стали осно-
вой для дальнейших преобразова-
ний в обществе. Одним из важней-
ших принципов стало понимание 
того, что биологические различия 
не должны определять социаль-

ные роли и права человека. Спу-
стя два года мне была предложе-
на роль координатора гендерного 
проекта в Азербайджане. Мы на-
чали изучать важнейшие пробле-
мы трудовой деятельности муж-
чин и женщин в Азербайджане, что 
дало толчок к проведению целого 
ряда гендерных исследований, ре-
шению институциональных вопро-
сов, анализу национального и меж-
дународного законодательства.

- Как вы пришли к идее воз-
рождения шелкоткачества и соз-
дания проекта, связанного с ке-
лагаи?

- Проект по возрождению шел-
коткачества и сохранению тради-
ции изготовления келагаи стал про-
должением гендерного проекта, 
который был реализован в Азер-
байджане при поддержке нацио-
нального правительства и ООН. 
Реализация проекта завершилась 
в 2000 году, мы задумались над но-
вым проектом follow-up, который 
должен был отразить уже достиг-
нутое в исследовании гендерного 
вопроса. В процессе исследований 
было выявлено, что традицион-
ный азербайджанский платок ке-
лагаи имеет гораздо более глубо-
кое значение, чем просто элемент 
национальной одежды. 

Келагаи в азербайджанской куль-
туре связан с целым рядом соци-
ально-экономических процессов, 
и процесс его создания включает 
участие как мужчин, так и женщин 
на разных этапах производства - 
от выращивания коконов шелко-
пряда до изготовления и ношения 
платка. Изначально, согласно тра-
диции, женщина, сбросившая с го-
ловы келагаи, могла предотвратить 
назревающую войну. 

- Насколько сегодня измени-
лось отношение к этому виду ис-
кусства?

- В советский период имидж 
искусства изготовления келагаи 
был подорван. Сейчас же тради-
ционный азербайджанский пла-
ток стал атрибутом совершенно 
иного значения. Многолетняя ис-
следовательская работа позволи-
ла не только разработать класси-
фикацию келагаи и выявить 36 ви-
дов с множеством орнаментов для 
их декорирования, но также рас-
крыть его глубинную сущность. 

Келагаи - универсальное изде-
лие, в нем отражена общемировая 
культурная эстетика. Более деся-
ти лет назад, 26 ноября 2014 года, 

традиционное искусство изготов-
ления и ношения женского шел-
кового головного платка келагаи 
и его символика были включены 
в Репрезентативный список нема-
териального культурного насле-
дия UNESCO. На мой взгляд, ста-
рания не пропали даром, они дали 
свои плоды. Сегодня каждая де-
вушка имеет келагаи и включает 
его в контекст разных видов мод-
ной одежды. 

- Рена ханым, почему вы ре-
шили выбрать Баскал для созда-
ния Центра шелка, и какова роль 
этого региона в истории келагаи?

- Родиной келагаи, известных 
канонизированной композицией 
и щедрой орнаментацией, являет-
ся Ширванская зона, в частности 
поселок Баскал. Это особенное ме-
сто, где келагаи издревле являет-
ся семейным ремеслом, и мастера 
строго хранят свои секреты окра-
шивания и нанесения орнамента на 
нежную поверхность шелка. Здесь 
с незапамятных времен использо-
валась техника орнаментирования 
келагаи басманахыш при помощи 
специальных печатей (галибов), на 
которых вырезаны различные ор-
наменты, и они же применялись 
в быту по самым обыденным со-
бытиям, например, при выпека-
нии хлеба или изготовлении халвы. 
А когда хоронили мастеров келагаи, 
их надгробия украшались этими 
же орнаментами. Существует так-
же много ритуалов, традиций, ве-
рований и обычаев, так или иначе 
связанных с келагаи, которые живы 
и сегодня. Поэтому именно здесь, 
в древнем Баскалe был создан Ба-
скальский центр шелка, который 
состоит из производственного и ин-
формационного блоков, вместе об-
разующих интерактивный Музей 
шелка «Келагаи». В Центре шелка 
потомственные мастера создают 
келагаи по той же технологии, что 
и много веков назад, а посетители, 
ознакомившись с историей кела-
гаи и войдя в аутентичную атмос-
феру производства, могут попро-
бовать себя в азах этого ремесла. 

К сожалению, тема келагаи дол-
гое время оставалась в тени науч-
ных исследований. Художественное 
творчество - живопись, архитекту-
ра, скульптура и другие виды ис-
кусства, включая некоторые виды 
прикладного искусства, - всегда 
были в центре внимания исследо-
вателей. Однако несмотря на это, 
келагаи оставался за пределами 
научного интереса, хотя и обла-
дал значимой культурной ценно-
стью. Причина, видимо, в том, что 
келагаи был настолько обыденным 
предметом обихода, что оставал-
ся за пределами фундаментальных 
искусствоведческих разработок. 

- Расскажите, пожалуйста, о се-
кретах ремесла по изготовлению 
келагаи. Что придает этому про-
цессу мистичность?

- Процесс создания келагаи - 
это и вправду не просто ремесло, 
а настоящий мистический акт. У ба-
скальцев существует выражение: 
Boyaqçıya nəzir düşür. Boyaqçı - кра-
сильщик - это тот, кто занимает-
ся окраской и орнаментацией ке-
лагаи. Он считается обладающим 
уникальным знанием, которое до-
ступно не всякому. Такое знание, 
как и сама техника украшения плат-
ка, воспринимается как нечто свя-
щенное. Мастер, создающий кела-
гаи, является носителем секретов, 
которые передаются из поколения 
в поколение, а его работа всегда 
несет в себе мистическую состав-
ляющую. Этот процесс выходит за 
пределы ремесла и становится чем-
то сакральным.

- Какие философские идеи 
заложены в символике келагаи?

- В канонической картине мира 
келагаи выглядит как воплощение 
двух ипостасей жизни человека: 
физической, ограниченной рамка-
ми материального его существова-
ния, и духовной, которая предста-
ет как более совершенная и бога-
тая. Таким образом, в этих платках 
заложены идеи миропонимания, 
связанные с дуальностью бытия - 
с сочетанием земного и неземно-
го, физического и духовного. Раз-
ве это не философия?

Рена Ибрагимбекова:

Мастер, создающий келагаи, является носителем 
секретов, которые передаются из поколения в по-
коление

НАСЛЕДИЕ

Сакральный смысл 
древнего ремесла 
Келагаи как знаковый элемент  
азербайджанской культуры


